
сДЗ Пролетарии к е х  стран, соединяйтесь! Внеочередная сессия 
Верховного Совета Р С Ф С Р

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

3 октября в 15 часов в 
Большом Кремлевском двор
це‘начала работу внеочеред
ная сессия Верховного Сове
та РСФСР оди|ннадцатого 
созыва.

Аплодисментами встрети
ли 1пгасутствующие товари
щей Горбачева М. С., Ворот
никова В. И., Зайкова Л. Н., 
Медведева В. А., Никоно
ва В. П., Рыжкова Н. И.,
Слюнькова Н. Н., Чебрико- 
ва В. М., Шеварднадзе Э. Д., 
Яковлева А. |Н., Бнрюко-

ВТОРНИК, 4 ОКТЯБРЯ 19В8 ГОДА № 228 (20448) Цена 3 коп.

В Ц К  КПСС, Совете Министров СССР, 
В Ц С П С  и ЦК

Центральный Комитет 
КПСС, Совет Министров 
СССР, Всесоюзный Цент
ральный Совет Профессио
нальных Союзов и Централь
ный Комитет ВЛКСМ рас
смотрели итоги Всесоюзного 
социалистического соревнова
ния за увеличение производ- 

, ства и закупок продуктов 
животноводства в период с 
октября 1987 г. по “июль 
1988 г.

В принятом по этому ВОП-. 
росу постановлении отмеча
ется, что работники сельско
го хозяйства и других отрас
лей а1грапрс|мышленного 
комплекса, активно вклю
чившись в работу по реали
зации поставленной июнь
ским (1987 г.) Пленумом ЦК 
КПСС задачи по ускоренно- 

Jn му решению продовольствен
ного вопроса, организованно 
провели знмО'Вку скота, до
бились увеличения произ
водства и заготовок живот
новодческой продукции. В 
целом по стране преимуще
ственно за счет интенсивных 
факторов достигнут даль
нейший рост производства 
мяса, молока, яиц, обеспече
но выполнение плана постав
ки этих продуктов в общесо
юзный фонд.

В период с октября 1987 
года по июль 1988 г. в го
сударственные ресурсы по
ступило больше, чем запре- 
•'ыдущую зимовку, скота и 
птицы на 7 процентов, мо
лока на 6  працентс® и яиц 

• на 5. процентов.
Труженики ферм мяо.гих 

колхозов и совхозов РСФСР, 
Украинокой ССР, Белорус
ской ССР. Литовской ССР. 
Латвийской ССР, .Киргиз
ской ССР, других союзных 
• сгпблик, широко применяя 
подрядные, хозрасчетные 
формы организации и сти
мулирования труда, интен
сивные технологии, рацио- 
налыно используя корма, все
мерно укрепляя порядок и 
организованность, добились 
существенного ■ роста произ
водительности труда, повы
шения продуктивности окота 
и птицы, увеличения произ
водства продукции, внесли 
достойный вклад в реализа

цию Продовольственной про
граммы СССР.

Успешному проведению зи
мовки скота спосо&твовали 
широко развернувшееся со
циалистическое соревнова
ние, возросшая трудовая и 
сбщественная активнссть ра. 
ботников ферм, вызванная 
подготовкой к 70-летию Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции и XIX 
Всесоюзной конференции 
КПСС, а также осуществляе
мые меры по дальнейшему 
расширению салгостоятельно- 
сти КОЛХО1ЗСВ, совхозов и

ругих предприятий, совер
шенствованию управления и 
экономического механизма 
хсзяйствования в агропро
мышленном ко.мплексе стра
ны. Большую мобилизующую 
роль в вьшолнении планов и 
до,говорных обязательств сы
грало Обращение Централь
ного Ком1итета КПСС к ра
ботникам животноводства.

Вместе с тем в ряде ре
гионов страны не в полной 
мере использованы возрос
шие возможности для повы
шения продуктивности скота 
и птицы, дальнейшего нара
щивания производства жи
вотноводческой продукции. 
По сравнению с предыду
щим зимним периодом со
кратили объемы производ
ства молока, выращивания 
скота и птицы хозяйства 
'■'пузи.нской ССР, Таджик
ской ССР. АрмЯ1Нюкой ССР, 
Тувинской АССР, Примор
ского края. Архангельской, 
Вологодской, Куйбышевской, 
Челябинской и некоторых 
других областей.

Ухудшение достигнутых 
результатов вызвано ослаб
лением организаторской и 
воспитательной работы в 
трудовых коллективах, сни
жением внимания к труже
никам ферм, недооценкой 
роли эконолцических мето
дов хозяйствсвания.

Обращено внимание пар
тийных, советских и хозяй
ственных органов, руксводи-- 
телей и специалистов хо
зяйств на несбходнмость 
принятия самых неотложных 
мер по устранению имею-. 
щи,хся недостатко,в и обеспе
чению устойчи'всго наращи
вания продукции ферм.

Центральный Комитет 
КПСС, Совет Мннистрсв 
СССР, Всесоюзный Цент
ральный Совет Профессио
нальных Союзов и Цент
ральный Комитет ВЛКСМ 
призиали победителями во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании за 
увеличение производства и 
закупок продуктов животно
водства в период с октября 
1987 г. по июль 1988 г. и 
.наградили Почетными гра
мотами ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ:
СОЮЗНЫЕ РЕСПУБЛИКИ

РСФСР
Украинскую ССР 
Белорусскую ССР 
Литовскую ССР 
Латвийскую ССР 
Киргизскую ССР

АВТОНОМНЫЕ
РЕСПУБЛИКИ,

к р а й , о б л а с т и

По РСФСР — Якутскую 
АССР, Краснодарский край, 
Амурскую область. Белго
родскую область. Воронеж
скую область. Горьковскую 
область. Ивановскую об
ласть, Иркутскую область. 
Калужскую область, Москов
скую область, Орлс1Вокую 
область. Пензенскую об
ласть, Рязанскую область, 
Саратовскую область, Там
бовскую область. Тульскую 
область;

По Украинской ССР ■—
Волынскую область, Жито
мирскую область. Закарпат
скую область. Киевскую об
ласть, Львовскую область, 
Хмельницкую областы 

Но Белорусской ССР — 
Брестскую область:

По Узбекской ССР — 
Ташкентскую область;

По Казахской ССР -— 
Алма-Атинскую область, 
Джамбулскую область. Ка- 
рагандинокую область;

По Грузинской ССР — 
Аджарскую АССР;

По Азербайджанской ССР 
— Нахичеванскую АССР;

По Киргизской ССР — 
Ошскую область;

По Таджикской ССР. — 
Ленинабадскую область. 

Признаны победителями и

награждены Почетными ‘ гра
мотами ЦК КПСС. CoiBeia 
Министро;в СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ;

196 сельских районов и 
азтономяый скруг;

994 коллектива колхоз0 |3 , 
совхозов, межхозяйственных 
и других предприятий, орга
низаций и объединений.

Отмечена положительная 
работа тружеников агрспро- 
мышленно-го камплекса 
Турн-менской ССР, Кабарди
но-Балкарской АССР, Брян
ской, Владим'ирской, Мага
данской, Сахалинской, Том
ской, Иваяо-Франковской, 
Полтавской, Сумской, Чер
касской, Витебской, Гомель
ской, Могилевской, Актю- 
бинской и Целиноградской 
областей, добившихся хоро
ших результатов в увеличе
нии производства и закупок 
продуктов животноводства в 
период с октября 1987 г. по 
июль 1988 г. (

Признано целесообразным 
продолжить Всесоюзное со
циалистическое соревнова
ние за увеличение производ
ства и закупок продуктов 
животноводства в период с 
октября 1988 г. по июль 
1989 г. на условиях, преду- 

. смотренных Постановлением 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКОМ от 21 октября 1985 
года № 995 с подведением 
его итогов в порядке, урта- 
новленном Постановлением 
Совета Министрсв СССР и 
ВЦСПС от 5 марта 1986 го
ла № 305.

Поручено ЦК компартий 
союзных республик, крайко
мам, обкомам, окружкомам, 
горкома.м и райкомам пар
тии, министерствам и ведом
ствам СССР, Советам Ми
нистров союзных и автоном
ных республик, исполкомам 
местных Советов народных 
далутатов, агропромышлен

ным комитетам и объедине
ниям, профсоюзным и ком
сомольским органам, исходя 
из требований XIX Всесоюз
ной партийной конференции, 
июльского (1988 г.) Плену
ма ЦК КПСС о необходимо
сти осуществления мер по 
улучшению П11одовольствен- 
нсго обеспечения страны, 
направить усилия трудовых 
коллективов колхозов), сов
хозов, других предприятий и 
организаций агропромышлен
ного комплекса на более 
полное использование со
зданного на селе потенциала 
для наращивания темпов ро
ста производства продуктов 
животноводства, Оснсвным 
условием эффектиансго ве
дения животноводства счи
тать повсеместный переход 
на новые формы хозяйство
вания, внедрение арендного 
подряда, всемерное разви
тие кооперации, освоение ин
тенсивных технологий.

Предьтсжено усилить ор
ганизаторскую работу в тру
довых коллективах по осу
ществлению комплекса мер, 
направленных на своевре
менную подготовку и успеш
нее проведение предстоящей 
зимовки скота. При этом в 
центре внимания • . должны 
быть вопросы пополнечия 
запасов кормов, рациональ- 
него их использования, свое
временной подготовки ферм 
к зиме, сездания необходи
мых условий для прсизводи- 
тельного труда тружеников 
'ерм в зимний период.

Центральный Комитет 
КПСС, Совет Министров
СССР. ВЦСПС и ЦК
ВЛКСМ горячо и сердечно 
поздравили работников агро
промышленного комплекса, 
прелприятай и организаций 
других 1министерств и ве
домств—победителей во Все- 
союаном социалистическом 
соревновании за увеличение 
производства и закупок про
дуктов Ж1ИВОТНОВО,детва в пе
риод с оетября 1987 г. по 
июль 1988 г., а также всех 
его участников и выразили 
твердую уверенность в тем, 
что они и впредь будут i3K- 
тивно участвовать в соцка- 
листическсм соревновании, 
высокими показателями в 

чуде внесут весомый вклад 
в решение продовольствен
ного вопроса.

ву А. Л., Власова А. В., Лу
кьянова А. Л., рМаслюкова 
Ю. Д., Разумовского Г. П„ 
Талызина Л. <В., Язова Д. Т„ 
Бакланова lO. Д.

Заседание вел Председа
тель Верхевнего Совета 
РСФСР Н. М. Грибачев.

В повестку дня сессии 
вносятся следующие вопросы:

О Председателе Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР. Вспрос вносится 
Центральным Комитетом 
КПСС и Президиумом Вер
ховного Совета РСФСР.

О Председателе Совета 
Министров РСФСР. Вопрос 
вносится Президиумом Вер
ховного Совета РСФСР.

Предложение о включении 
указанных вопросов в пове
стку дня сессии одобрено 
Советом Старейшин Верхов
ного Совета РСФСР.

Слово предоставляется Ге
неральному секретарю ЦК 
КПСС, Председателю Прези
диума Верховного Совета 
СССР депутату М. С. Гор
бачеву.

В ы с т у п л е н и е  

М .  С  Г О Р Б А Ч Е В А

Победители Всесоюзного социалистиче
ского соревнования по Томской области

Награждены Почетными грамотами ЦК КПСС. Сове
та Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ:

1. Томский район;
2. Коллектив совхоза имени 60-летия СССР, Чаннский 

район.

Уважаемые товарищи де
путаты!

Владимир Павлович Ор
лов обратился с просьбой 
об освобождении его от обя
занностей Председателя 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР в связи с ухо
дом на пенсию по состоя
нию здоровья.

Центральный Комитет 
'партии решил (п1э;ддержать 
просьбу В. П. Орлова. При
чем ЦК партии — надеюсь, 
это совпадает и с вашей 
оценкой — высоко оценива
ет деятельность В. П. Ор
лова на всех должностях, 
на которых он работал по 
поручению партии, оправды
вая доверие народа, изби
рателей. Это относится и к 
его деятельности в Куйбы
шевской области, где он ра
ботал в советских органах, 
а затем длительное время 
первым секретарем Куйбы
шевского обкома партии и 
входил в состав Центрально
го Комитета КПСС. Это 
относится и к его пребыва
нию на должности первого 
заместителя Председателя 
Совета Министров РСФСР, 
и, наконец, к тому этапу 
его деятельности, когда он 
был Председателем Прези
диума Верховного Совета 
Российской Федерации.

Поэтому, поддерживая его 
просьбу, мы хотели бы вы
сказать от имени Централь
ного Комитета КПСС и Вер
ховного Совета сердечную 
благодарность ему за все 
то, что он сделал в жизни 
,в интересах партии и наше
го государства, и пожелать 
ему доброго здоровья. (Ап
лодисменты).

Естественно, встает и воп
рос о- кандидатуре на пост 
Председателя Президиума 
Верховного Совета Россий
ской Федерации. Мы под
ходили к рассмотрению это
го вопроса в контексте ре
шений XIX партийной кон
ференции, с учетом тех по
литических установок, кото
рые были выработаны и 
приняты коммунистами, де
легатами конференции, Я 
имею в виду в первую оче
редь то, что относится к 
реформе политической си- 
стем'Ы нашей страны.

Исходя из этого, мы при
шли к выводу рекомендо- ’

вать вам — и я знаю, это 
поддержано Советом Старей
шин Верховного Совета и 
Президиумом Верховного 
Совета Российской Федера
ции, — избрать Председате
лем Президиума Верховно
го Совета РСФСР члена 
Политбюро ЦК КПСС това
рища Воротникова Виталия 
Ивановича, перевести его на 
этот высший государстве»-, 
ный пост Российской Феде
рации, освободив, естествен
но, от обязанностей Пред
седателя Совета Министров 
РСФСР. V

Мы надеемся, что это 
будет соответствовать пс*- 
вышению роли ^рховного 
Совета и откроет возможно
сти для того, чтобы вся си
стема Советов в Российской 
Федерации работала ,с боль
шим напряжением, с боль
шей эффакт1Ивностью в ду
хе новых задач и расшире
ния функций Советов на 
нынешнем этапе — на эта
пе перестройки, на этапе 
реформы политической си
стемы нашего государства.

Мне думается, нет необ
ходимости давать здесь под
робную характеристику Ви
талию Ивановичу Воротни
кову. Вы на всех сессиях 
рассматриваете все вопросы, 
доклады Совета Министров, 
и вам судить. Мы уверены, 
что на высшем посту госу
дарственной власти Россий
ской Федерации будет как • 
раз тот человек, который 
обеспечит необходимый уро
вень руководства Президиу
мом Верховного Совета 
Российской Федерации. Его 
опыт, знания позволяют нам 
выразить такую надежду.

Собственно, первая часть 
моего предложения состоит 
в том, чтобы удовлетворить 
просьбу В. П, Орлова — 
освободить его от обязанно
стей Председателя Прези
диума Верховного ервета 
Российской Федерации, и 
вторая часть — рекомендо
вать на этот пост члена По
литбюро В. И. Воротникова.

★  ♦ ♦
Утверждается предложение 

об освобождении В. П. Ор
лова от обязанностей Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета РСФСР в 
связи с уходом на пенсию.

Единогласно принимается

В обкоме КПСС Программа «Молоко» ИНИЦИАТОРЫ ДЕРЖАТ СЛОВО

Состоялось очередное за
седание бюро областного ко
митета партии.

На заседании , был рас
смотрен вопрос о работе 
Кривошеииского райкома 
КПСС по повышению роли, 
инициативы и ответственно
сти коммунистов за решение 
социальных и экономических 
задач. С отчетом по этому 
вопросу выс'Гупил первый 
Ьекретарь (Цривошеинокого 
райкома партии Н, А. Солта- 
TaHOiB. В обсуждении отчета 
приняли участие член парт- 
комиссии обкома КПСС 
В. Н. Деденев, начальник 
объединения «Томлеспрсм» 
В. Н. Шутов, председатель 
облпотребсоюза Г. Е. Михай- 
.пов, члены бюро обкома 
КПСС А. А. Поморов, А. Е. 
Высоцкий, М. С. Козырев, 
А. С. Зарембо,

Обсуждение вопроса про
шло йод таким углом зре
ния; наоколь.но сегодняшние 
результаты работы .район
ной партийной организации 
соответствуют требованиям 
перестройки, как направляет 
райком КПСС усилия и 
энергию KOMMijTHHCTOB на ре- 

, шение проблем прежде Bee
'S го за счет местных ресур

сов, как преодолевается иж
дивенчество, пассивность, 
'|выжйдательяссть. Район 

, располагает всеми необходи
мыми материальными и тру- 
■дсвыми ресурсами. А ре
зультаты работы далеко не 
Ъстаиляют удовлетворения.

‘ 'ПЛО1Х0  вьтолняются догово

ры на поставку промышлен
ной продукции, падают объ
емы промышлбниого произ
водства, не выполняются 
планы по тсоарообороту, по 
темпам решения жилищной 
проблемы. Значительно ни
же среднеобластного уро
вень бытовых услуг.

Бю,ро обкома КПСС по- 
требоваАю от Крнвошеинско- 
го райко.ма партии активной 
и последовательней работы 
с ко.ммунистами, трудовыми 
коллективами, по усилению 
шлада в сэциально-экономи- 
ческсе развитие .района и 
(области, постоянного соиз
мерения того, что район да
ет и что получает. Особая 
задача райкома партии, под
черкивалось на заседании, 
—это повышение инициативы 
районного Совета народных 
депутатов, его исполко1.ма. В 
работе на селе важно не ог
раничиться достигнутыми 
результатами самоокупаемо
сти и самофинансироваиия, 
идти дальше по пути сниже
ния производственных за
трат, себестоимости продук
ции, полнее использовать 
возможности новых форм ор
ганизации труда, интегра
ции общественного , - произ
водства с личным крестьян
ским подворьем. Важным 
фактором всапитания ком
мунистов, руководителей 
должны стать самокритич
ность в оценке достигнутого, 
стремление к полному и эф
фективному исполь^анию 
местных ресурсов для реше
ния неотложных и перспек-

Для лесозаготовителей
Улучшаются жилищные 

условия лесозаготовителей 
Чаинского района. Так, на
пример, десять семей работ
ников лесопункта Обского в 
нынешнем году справили но

воселье. Изменила свой вид 
и рабочая столовая: ее
украсила деревянная /резь
ба, более уютным после ре- 
кйнструкции ста'л и зал.

В поселке Копаное Озеро

тивных проблем социально- 
э,консмическ01го развития 
{района.

Бюро обкома КПСС рас
смотрело также кадровые 
вспросы. Прин{ЯТО .решение 
о представлении к по1чегным 
званиям ряда работников 
экономики и культуры, рас
смотрены апелляции комму
нистов.

На заседании секретариа
та обкома КПСС обсужден 
отчет первого секретаря Те- 
гульдетского райкома пар
тии В. А. Красова о работе 
райкома по выполнению по
становления ЦК КПСС от 
20 ноября 1986 года «О 
дальнейшем укреплении со
циалистической законности и 
правопорядка, усилении ох
раны прав и законных ин
тересов граждан*. При об
суждении этого вопроса осо
бенно подчеркивалась необ- 
ходи.мость подкрепления 
традиционных организацион
ных и воспитательных мер ■ 
по укреплению дисциплины 
и правопО|рядка глубинными 
мерами по пресИ^азованию 
всех сфе.р общественной 
жизни — экономики, куль
туры, быта — на основе но
вых ‘Возможностей, открывае
мых нынешним мышлением. 
Изменения правопорядаа 
должны стать отражением 
изменения всего нашего бы
тия на путях экономической 
реформы, кооперации, арен
ды, восстанавливающих в 
ПОД1Н0Й мере чувство хозяи
на и человеческое достоин
ство личности.

заканчивается отделка по
мещений нового детского са
да. Скоро зажгутся огни и 
в недавно отремонт^ован- 
ном Доме культуры, так что 
теперь лесозаготовители сво
бодное время смогут прово
дить в своем клубе.

И, ЦИВУЛЬНИК.

в  августе на первое место 
\з сациалистическам’ сорев
новании среди коллективов 
молочных ферм Парабель- 
ского района вышли живот
новоды Чигариноксто отделе
ния совхоза имени Шишко
ва. И в последние сентябрь
ские дни они никому не ус
тупили лидерства. От каж
дой коровы получают ежесу
точно ПО' 1 0  ' килограммов
молока — на килограмм 
больше прошлогоднего. И 
это в нелучшее для нара
щивания продуктивности 
время.

Главный 3{0 0 тех1ник сов
хоза В. П. ■ Жаров считает, 
что успех достигнут благо
даря комплексному решению 
вопросов, обеспечивающих

интенсивное развитие отрас
ли. Несколько лет назад в 
отделении серьезно заня
лись улучшени€.м породно
го состава стада. Ядро.м его 
стали черно-пестрые нетели, 
закупленные на стороне. А 
вот из полученных от них те
лочек коров вьфастили са
ми. Теперь Чигаринской фер
ме отводится роль репродук
тивной. Здесь будут форми- 
рсваться группы нетелей 
для замены разношерстного 
стада в остальных отделени
ях хозяйства.

У коров молоко, как из
вестно,—на языке. Об этом 
никогда не забывает управ
ляющий В. Н. Степанов. С 
его приходом кормов в от
делении. заготавливают мно

го ~  разнообразных и хо
рошего качества. На ферме 
1оформировался дружный, 
спосабный ополна использо
вать потенциальные возм'ож- 
ности стада и кормовой ба
зы коллектив. Не бегут от 
трудностей, душой болеют за 
дело доярки Г. Т. Антипова, 
Н. Н. Шеина, В. И. Приту- 
ляк и дояр П. И. Корляков. 
А в том, что почти вся про
дукция фермы реализуется 
первым сортом, —немалая за
слуга молокоприемщицы-ла- 
боранта Л. А. Гриценко и 
Слесаря М. В. Кузмяка.

В начале года чигарииские 
'животноводы через район-, 
■ную газету «Ленинская 
правда» сделали заявку на 
трехтысячные надои молока

от коровы, призвав в трудо
вом соперничестве пебороть- 
ся за .такую продуктивность 
соседей — коллектив Коста- 
ревской фер,мы совхоза 
«Путь Ленина».. Соперники 
тоже оказались сильными. 
К концу стойлового периода 
чигарииские доярки получа
ли ежедневно молока мень
ше, чем соседи, и прибавка 
к уровню прошлого года у 
тех была весомее. Но с 
вьшодом стада на пастбища 
положение круто .измени
лось.

На летних дойках коров 
регулярно — после обеда и 
вечером — подкаримливают 
зеленкой.

Н. ГОЦУЦУРА.

Фабрика мяса. Вторая очередь

К то  п о е д е т  в Светлый?
УСКОРЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО ВТОРОЙ’ ОЧЕ

РЕДИ СВИНОКОМПЛЕКСА НАПОМНИЛО ЕЩЕ ОБ 
ОДНОЙ СТОРОНЕ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПРО
ГРАММЫ. СОЦИАЛЬНОЙ

Как живут те, кто кормит 
нас, горожан? Как живет по
селок Светлый и как будут 
жить те, кто дриедет осваи
вать праизводственные мощ
ности строящегося свино
комплекса? Завербовать 
^^e|Дoлгo. Наобещать золо
тые горы и кисельные бе
рега. А человек приедет в 
Светлый, осмот.рит1ся и раз
вернется на все 180 граду
сов. Уже сегодня уходят с 
первой очереди свинокомп
лекса те, кто проработал по 
нескольку лет. Нет жилья. 
В детский садик ■— оче(редь. 
Школа переполнена. Об 
этом шел разговор на пар
тийном собрании совхоза 
«Томешй», это было темой 
последнего штаба по строи
тельству второй очереди.

Позиция парткома совхо
за «Томский» выражена в 
обращении к коллективам, 
партийным организациям 
управления «Химстрой» и, 
объединения «ItoMCKCTpoft». 
Вот выдержка: «Нам бы не 
хотелось, чтобы сегодня по
вторялись ошибки прошлых 
лет, А они, к сожалению, 
есть. И самая главная из 
них — увод на второй план 
объектов соцкультбыта., и 
прежде всего жилья. Увере
ны, что вы, также как и мы, 
глубоко заинтересованы в 
том, чтобы построенные про
изводственные мощности 
сразу же начали давать от
дачу, чтобы в наших мага- 
й 1нах не было пустых при
лавков. Для этого необходи: 
МО, чтобы темпы строитель

ства жилья если не опере
жали, то хотя бы шли вро
вень с темпами строительст
ва на промьииленной пло
щадке. Каждая забитая свая, 
каждый новый этаж дома в 
нашем коллективе встреча
ется, поверьте, с большам 
воодушевлением, прямо ска
зывается на настроении лю
дей. Пока же на строитель
ных площадках Светлого 
серьезной работы нет. Нас 
очень беспокоит строительст
во Дома культуры, который 
вот уже несколько лет счи
тается вводным...». Такал 
ситуация.

Сегодня забиты сваи на 
дщ^х домах, которые строит 
«Химстрой», забивает сваи «а 
малосемейном общежитии 
«Томскстрой». Но темпы 
здесь совершенно не те. ко
торые хотелось бы видеть. 
Которые нужны для того, 
чтобы горожане вовремя по- 
лу.чи1ли мясо на своих при- 
лавках. У закаачина есть,

вопросы к строителям. Стро
ители в свою очередь зада
ют вопросы заказчику. И 
прежде всего по flOKyMeiHra- 
ции. Спор идет. Стройка — 
нет.

Кто будет жить в Свет
лом? Если сегодня из посел
ка с таким хо.рошим именем 
едут на работу в город 
полто.ры тысячи человек. 
Каж1Дое утро.

И еще информация по са
мому комплексу. Даже те, 
вроде бы неплохие, темпы 
строительства уже не могут 
устраивать ни. заказчика, ни 
горожан. Чтобы ввести комп
лекс в начале будущего года, 
одному «Тогмскпромстрою» 
нужно 950 человек. И не 
просто рабочих рук, а специ
алистов. Где их взять? И чем 
скорей мы дадим ответ на 
этот вопрос, тем-быстрей по
явится на наших прилавках 
то, чего мы ждем от в’горой 
очереди.

С. ВОЛОДАРОВ.

постановление Верховного 
Совета РСФСР об избрании 
члена Политбюро ЦК КПСС 
депутата Воротникова Ви
талия Ивановича Председа
телем Президиума Верхов
ного Совета РСФСР и сб 
С10Вс1бождении его от обязан
ностей Председателя Совета 
Министров РСФСР.

Слово предоставляется 
члену Политбюро ЦК КПСС, 
(Председателю Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
депутату В. И. Воротникову.

Он выразил сердечную 
благодарность за оказанное 
ему доверие — избрание 
на высокий пост Председа
теля Президиума Верховно
го Совета Российской Со
ветской Федеративной Со
циалистической Республики 
и заверил ЦК КПСС, депута
тов Верховного Совета 
РСФСР, что приложит все 
силы, чтобы оправдать ока
занную ему высокую честь.

По пор>шению Централь
ного Комитета КПСС, Со
вета Старейшин Верховного 
Совета РСФСР В. И. Во
ротников внес предложение 
избрать на пост .Председате
ля Совета Министров 
РСФСР кандидата в члены 
Политбюро ЦК КПСС Вла
сова Александра Владими
ровича.

А. В. Власов — 1932
года рождения', русский, 
член КПСС с 1956 го
да, имеет высшее образова
ние. Он прошел большую 
жизненную школу. Длитель
ное время работал в Сиби
ри на ответственных постах 
в партийных и советских 
органах, работал в аппара
те Центрального Комитета 
КПСС, в течение ряда лет 
.возглавлял партийную ор
ганизацию ЧеченочИнгуш- 
ской АССР, являлся пер
вым секретарем Ростовско
го обкома КПСС. С начала 
1986 года А. В. Власов — 
министр внутр'енних дел 
СССР.

На всех постах, которые 
ему доверяла партия, про
явил себя как широко эру
дированный, инициативный 
руководитель. Деловитость, 
принципиальность в работе, 
вни.мательное отношение к 
людям снискали ему высо
кий авторитет в партии и 
народе.

Депутаты переходят к об
суждению второго вопроса 
повестки дня. Рассматрива
ется предложение о назна
чении кандидата в  члены 
Политбюро ЦК КПСС Вла
сова- Александра Владими
ровича Председателем Со
вета Министров РСФСР. 
Постановление по этому 
вопросу принимается едино
гласно.

Слово предоставляется 
кандидату в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
телю Совета Министров 
РСФСР А. В. Власову. Он 
выразил чувство глубокой 
признательности депутатам. 
Верховному Совету респуб
лики за оказанное ему вы
сочайшее доверие и заве!- 
рил, что приложит все си
лы, знания для достойного 
выполнения своего партий
ного и служебного долга.

На этом внеочередная 
сессия Верховного Совета 
РСФСР закончила работу.

(ТАСС).

ТРЕСТ
АРЕНЛАТОРОВ

На последнем заседании 
совета трудового коллек
тива треста «Спецстрой- 
механизация» принято ре
шение о переходе на 
арендный подряд. | 
Опецстроевцы всегда од. 

ними из первых начинали 
осваивать новые формы ор
ганизации труда. Довольно 
активно взялись за переход 
на noHHbiji хозрасчет, да 
еще и по второй, рискован
ной, модели. Здесь впервые 
в областном центре появил
ся 'коллективный подряд, мно
гие подразделения приняли 
чековую систему.

А теперь «Спецстройме- 
ханизация» — первый в об
ласти трест арендаторов. 
Выступившие на памятном 
заседании совета бригадир 
машинистов башенных кра
нов В. П. Костебелова, на
чальник отдела труда и за
работной платы треста 
Ю. И. Трифонов, замести
тель управляющего В. И. 
Волков и управляющий тре
стом А. В. Ковалев расска
зали об аренде, предложили 
переходить на этот метод 
работы всем коллективом. 
Совет одобрил предложение, 
и уже в этом году спецстро- 
евцы станут арендаторами.

На днях опецстроевцы 
рассказали о предстоящих 
изменениях на совете тру
дового коллектива объеди
нения «Томскстрой». Но не 
для того, чтобы просто отчи
таться, а с совершенно 
практическими целями: раз 
трест будет на аренде, нуж
но составлять договоры со 
смежниками, партнерами, 
да и с самим объединением.

Формы аренды предпола
гаются самые , разные. 
Вплоть до аренды отдель
ным механизатором отдель
ного механизма.

С. КАМЕНЕВ.
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ПРАКТИКА 
ПЕРЕСТРОЙКИ

как собираются дальше 
здесь работать коммунисты? 
Чем вам надо помочь? — 
спросил я вновь избранного 
секретаря цеховой партор»га- 
низации В. В. Овсянникова.

— Нет, никого не было, 
— ответил он.

За все это время никако
го шевеления практически

■партии. А потом, если се
кретарь будет ждать, что 
кто-то придет и поможет 
■ему, то ничего не выйдет. 
■Здесь нужна его инициатива. 
' — Согласен, здесь обоюд
ная заинтересованность дол
жна быть.

— У нас есть примеры, 
когда секретари сразу, не

Иногда протоколы пар
тийных собраний бывают 
поразительно красноречивы,

«Слушали: секретаря
парторганизации В. А. Соко
лова. Он от доклада отка
зался, сославшись на то, что 
работы за отчетный период 
не было.

Вопрос секретарю: «Ка
кую помощь оказывал парт
ком завода?».

Ответ: «Фактически ни.
какой».

Выступили: Н. Г. Кочет
ков: «...плана работы нет,
роста рядов нет. С комсомо-- 
лом не дружили».

Постановили: работу се
кретаря партийной организа
ции цеха .No 10 (Томский 
радиотехнический завод. — 
Прим, ред.) признать не
удовлетворительной».

Тут, как говорится, ни 
убавить, ни прибавить. А 
ж;ето на сегодня в области 
более сорока партгрупоргов 
и секретарей цеховых парт, 
организаций получили на от. 
четно-выборных собраниях 
неудовлетворительные оцен
ки. То, что еще недавно вос
принималось как «ЧП» и 
вызывало у некоторых парт
работников чуть ли не шо
ковое состояние, сегодня 
приобретает очертания впол
не естественного явления. 
Этот факт сам по себе гово
рит о многом. И прежде 
всего о том, что мы стали 
честнее смотреть на себя и 
на свою работу. Не все, ко
нечно, но все-таки процесс 
виден. Не приглаживать, а 
оценивать по. высшему сче
ту. В таком ключе, напри, 
■мер, шел разговор на отчет
но-выборном собрании ко
оператива «Авангард»: се
кретарь здесь работал пло
хо, поэтому и получил -за-

В честь 
Дня учителя

в  Большом конце!рт- 
ном зале собрались де
легации педагогических 
коллектив!ов школ, до
школьных учреждений, 
училищ црофтехобраэова- 
ния г. Томска. На торже
ственном собрании, по- 
священнам Дню учителя, 
были подведены итоги 
соцсоревнования. За ус
пешную реализацию ос
новных направлений ре
формы и за лучшую под
готовку ■к новому учебно
му году переходящее 
Красное знамя горкома 
КПСС и горисполкома 
фручйно Кировск^ому рай
ону.

Отмечены наградами 
Министерства народного 
1образования завуч шко
лы № 13 Э. В. Понома
рева, учительница на
чальных классов школы 
№  7 М. П, Шаболина, 
директор школы Mq 27 
Т. И. Смышляева,^ учи
тель физкультуры' шко
лы № 15 Б. Л. Байгулов 
и многие другие педаго
ги. А звание образцо
вой получили школа- 
интернат № 15, детский 
дом № 9, 'Клуб «Кибаль- 

. чиш». Октябрьский Дом 
пионеров, ясли-сад № 81, 
10, 73, детские комбина
ты № 22, 54, 62. По
сле торжественной части 
состоялся авторский кон
церт композитора А. Эш
пая.

Р. КАПИТОНОВ.

Тепло вашего дома

После „неуда
служенную отрицательную 
■оценку.

С другой стороны, стал
киваешься и с таким явле
нием: цепочка «неудов» не
вызвала в ряде парткомов 
■никакого беспокойства и 
■желания немедленно «ле
чить» данную парторганиза
цию от недуга.. Все-таки 
«неуд» есть «неуд». Данное 
■0)&тоятельство прежде всего 
и подтолкнуло на экспресс, 
исследование.

17 августа прошло отчет
но-выборное партийное соб
рание в цехе по ре^монту 
технологического оборудова
ния объединения «Томский 
нефтехимический комбинат». 
Тогда секретарь (теперь уже 
бывший) С. С. Черепанов 
сам предложил оценить 
'свою работу как неудовле
творительную. «Надоело 
пыль в глаза пускать, не бы. 
ло нужной работы, значит, 
не было, — сказал он 
при встрече корреспонденту 
'газеты. — Собраний прошло 
'четыре за год, влияния на 
■дела в цехе мы не имеем, в 
том числе и на совет трудо- 
■Бого коллектива, который 
фактически бездействует». 
'Предлагая такую оценку (ее 
собрание поддержало), Чере
панов не только смотрел 'на 
себя критически, но и хотел 
тем самым привлечь вни
мание к неблагополучию в 
партийной организации цеха.

— Прошло уже полтора 
месяца после собрания. Был 
ли кто из парткома пред
приятия, интересовался ли:

не происходило и в партор
ганизации. Документация, 
еще не оформленная до кон
ца, пребывала у бьшшего 
секретаря. В. В. Овсянников 
по своей неопытности и не
решительности каких-то по
пыток начать серьезную ра
боту 'не предпринимал. А 
вот какой диалог по этому 
поводу состоялся у нас с за
местителем секретаря парт
кома объединения А. П. Ло- 
шкаревым.

— Александр Петрович, 
1мы говорим со всех трибун, 
пишем в газете (на это на
страивают и вышестоящие 
партийные органы): необхо
димо сделать так, чтобы на 
следующий же день после 
отчетно-выборного собра'ния 
■новый партгрупорг или се
кретарь цеховой заработал. 
Не дожидаясь, когда закон
чатся отчеты и выборы в 
первичных. И тут, естествен
но, нужна помощь парткома, 
тем более необходимо вни
мание к организации, .пде 
бывший секретарь получил 
«неуд».

— Писать и говорить про
ще. Я, действительно, не 
встречался с Овсянниковым, 
но в начале сентября мы 
проводили очередную ветре, 
чу с секретарями в партко- 
ме, обсуждали текущие воп
росы, ставили задачи. Он 
был на ней. Как таковая 
учеба вновь избранного ак
тива не проходила, планиру
ем ее после завершения от
четно-выборной кампании. С 
понедельника трехдневный 
семинар проводит горком

дожидаясь никого, берутся 
за дело. В центральной ла
боратории парторганизацию 
возглавила Н. В. Максимо
ва. Не успели здесь остыть 
от речей на отчетно-выбор
ном, она провела партийное 
'собрание, на котором ком
мунисты рассмотрели план 
работы, приняли в члены 
партии кандидата...

Конечно, многое зависит 
от вожаков партийных орга
низаций. От их энергии и 
неравнодушного отношения 
к порученному — прав 
А. П. Лошкарев. Верно и то, 
что на все рук не хватит, 
что есть сложившаяся года
ми система работы, когда 
вновь избранных секретарей 
и паргрупоргов собирают на 
учебу сразу всех. Но в этой 
правоте скрывается и инер
ция старых подходов. Дума
ется, помочь партийной ор
ганизации, где был зафикси
рован «неуд», — это долж
но быть естественной пот
ребностью партийного коми, 
тета. И, если этого нет, зна
чит, сразу же закладывается 
основа для следующего 
'«■неуда».

Владимир Петрович Усти
нов, секретарь парткома 
Томского лесопромышленно
го комбината, тоже сослался 
на нехватку сил и времени, 
когда разговор зашел о ре
акции парткома на неудов
летворительную оценку в 
партгруппе шпалозавода. И 
о том, что какой-то конкрет
ной помощи новому парт
групоргу Н. В. Книгницкому 
не оказано. Конечно, это

должно быть делом пренеде 
всего секретаря цеховой 
парторганизации О. Я. Сы
соевой. Но в такой си
туация партком мог бы 
закрепить за этой партгруп- 
той наставника из числа 
опытных коммунистов или 
членов парткома. Мера вре
менная, но, кажется, ■не 
лишняя.

Было большое желание 
■найти хотя бы один при
мер, когда после «неуда» 
помощь к вновь избранному 
секретарю пришла немед
ленно, когда его сразу же 
включили бы в непростое 
партийное дело. Но поиски 
были напрасны. Тогда об
ратился в горком партии к 
заместителю заведующего 
организационным отделом 
■Е. Я. Головалю. Он посове
товал позвонить инструкто
ру А. М. Гусеву: к нему
стекается вся информация 
по отчетам и выборам. У 
Александра Михайловича 
действительно была вся 
статистика, но примера, ко
торый был нужен, он не 
■мог привести.

Не знаю, может быть, и 
не прав, но, думается, пар
тийным комитетам нуноно не 
только добросовестно отсчи
тывать, сколько партгруп
оргов и секретарей получи
ли неудовлетворительные 
оценки, но и взять на осо
бый контроль эти партий- 
.яые организации. Похоже, 
как раз этого-то пока и не 
получилось. ♦ ★  ♦

Когда этот материал был 
подготовлен к печати, ,в ре
дакцию ■ пришло сообщение, 
что вчера на базе курсов 
повышения квалификации 
партийных, советских и иде
ологических кадров обкома 
КПСС открылся семинар 
секретарей цеховых партор
ганизаций, впервые избран
ных на партийную работу. 
Он поможет снять многие 
вопросы, о которых идет 
речь в данной публикации. 
Но проблема повышения 
внимания к слабо работаю
щим парторганизациям этим, 
думается, не исчерпана.

Г. СКАРЛЫГИН.

-МАСТЕРА

с  высоким качеством выполняет заказы токарь механического участка Ва- 
сюганского управления технологического транспорта Владимир Николаевич Сер

гиенко. Умелый мастер имеет и ряд смежных профессий: расточник, шлифоваль
щик. Фото Н. Лесникова.

г. Стрежевой.

С Е М И Н А Р  П Р О П А Г А Н Д И С Т О В
Итоги прошедшего учеб

ного года в системе п^олити- 
ческого и экономического 
образования, задачи на 
преДЬтоящий период обуче
ния обсуждены на состояв
шемся в УВД облисполкома 
областном семинаре пропа- 
гандистсв органов внутрен
них дел. В центре внимания 
■на занятиях в школах и се
минарах будет изучение ма
териалов XIX Всесоюзной 
партийной конференции, а

также проблемы всесторон
него развития демократии, 
углубления самоуправления 
народа, укрепления право
вой основы советокогр об
щества. Предстоит еще тес
нее увязать обучение с прак
тической работой сотрудни
ке® органов внутренних дел, 
их правоохранительной дея
тельностью. Перед пропа
гандистами выступили лек
торы областной организации 
С|бщества «Знание».

На семинаре был отьмечен 
труд лучших пропагандистов 
УВД. Настольной медалью 
награжден пропагандист
A. С. Тамилин, нагрудный 
знак «Отличный пропаган
дист МВД СССР» вручен
B. В. Ворсину. Многие про
пагандисты отмечены по
четными грамотами 'Киров
ского райкама КПСС и уп- 
равленил внутренних дел 
области'.

Н. (БУРАСОВА.

1

■УРОКИ ДЕМОКРАТИИ

Если бы директором был не я.. .
При подсчете 1голосов выяснилось, что большинство 

делегатов профсоюзной конференции против того, чтобы 
директор завода крупнопанельного домостроении Юрий 
■Яковлевич Гоголев оставался на этом посту и дальше.

Произошло то, что три хода назад было невозможно. 
(Коллектив уволил своего директора, совет трудового кол
лектива поднял руку на своего председателя.

И директор перестал быть директором.

ПЕРЕСЕЛ НА КОМБАЙН
Земледельцы 'Чаинского района первыми .к области за

кончили уборку зерновых. Хорошо потрудились на жатве 
механизаторы Черемховского отделения совхоза «Бун- 
дюрский». Среди них—молодой комбайнер Николай Вла
сюк.

Основная его работа — водатель «уазика», но уже 
вторую псень ,он садится за штурвал комбайна; Несмот
ря на небольшой опыт, у Николая нынче неплохой на
молот (— 3.260 центнеров.

НА СНИМКЕ: И. Нласюк.
Фото Л. Петроченко.

Печка для бабушки
•— Что (ты делаешь, деДушка? 

летняя Машенька.
спрашивает трех-

Печку- «буржуйку»...
— Для буржуев, что ли?
— Для бабушки. Во-он, в окошко смотрит. Поставлю 

в комнате, растоплю, глядишь — теплее будет. Дом-то 
панельный...

(Из случайно услышанного разговора).
Смешно и грустно. Одна

ко действия дедушки могли 
бы стать сегодня хорошим 
примером для многих, испы
тывающих неудобства в хо
лодных квартирах. Ведь де
тишки, кутаясь в три одеж
ки, наверняка замучили воп
росом «А когда тепло да
дут?», на что расстроенные 
родители неизменно отвеча
ют: «Завтра, дади ведь обе
щали». •

Ньшче, как никогда, сло
во руково'дителя, отвеча
ющего за подготовку объек
тов к приему тепла, сильно 
упало в цене. Не помогают 
биение в грудь, торжествен
ные клятвы о 'Последних 
сроках окончания ремонт
ных работ. А появилось 
«П€туши1Ное» слово на свет 
от безнаказанности, безот
ветственности и просто рав- 
нсдушия. Сейчас, когда ■ 
сроки подачи тепла давно 
уже прошли, по ночам мо
розец до минус восьми, все 
еще в ходу различного рода 
оправдания и отговорки. Это 
красноречиво подтверждают

последние заседания город
ского штаба по подготовке 
к зиме. Одно из которых 
■прошло 29 сентября. И, хотя 
председатель штаба В. В. 
Гончар назвал это совеща
ние чрезвычайным (тянуть 
уже некуда: октябрь на дво
ре), некоторые отчитыва
ющиеся и на этот раз не 
смогли избежать «петуши
ного» слова. Десятки объек
тов не имеют тепла: жилые 
дома, школы и даже дет
ские сады!

В перепалку превратился 
диалог на штабе между за
местителем директора по 
строительству химзавода 
Н. А. Пермвновым и заме
стителем главного инженера 
д е к  И. С. Бычихиным, 
Один утверждает, что в 
микрорайоне (Солнечном 
срывается подача тепла по 
вине строителей, другой, в 
свою очередь, — о том, что 
они там все сделали.

Событием штаба стал при
ход на него жильцов дома 
№ 17 по ул. Белб'нца:

— Когда же наконец в 
нашем доме будет тепло?

Пожалуй, самым обделен- 
■ньш человеческим теплом 
оказался Центральный мик
рорайон, где, как известно, 
немало многоэтаткных до
мов, есть школа, детский 
сад. Трехдневные выяснения 
того, по чьей вине задер
живается подключение теп
ла, убедили в живучести яв
ления, когда «Иван кивает 
на Петра». Друг на друга 
ссылаются жилищники, ру
ководители предприятия 
«То.мсктеплосеть», управле
ния тепловых сетей. В кон
це концов удалось выяс
нить, что специалисты тре
ста «Опецстроймеханиза- 
ция», ведущие асфальтиро
вание ул. Никитина, «зака
тали» теплокамеру, закрьш 
таким образом доступ к за
движкам. Причем руководи
тели убедились в этом лишь 
28 сентября. Почти две не
дели их не волновали мно
гочисленные ■ звонки жите
лей, работников детского са
да № 89, телефонограммы 
И8  ЖЭУ...

Городской штаб опреде
лил; в субботу тепло' долж
но быть подано во все жи
лые дома, детские учрежде
ния. Придется ли еще тра
тить нервы и испьпывать 
терпение, пока ответствен
ные руководители освобо
дятся наконец от слов, 
займутся делом?

А. ТОРОПОВ.

НЕ ПРОШЕЛ 
ГОСПРИЕМКУ

Если когда-нибудь будет 
■написана история завода 
■крупнопанельного домостро
ения, то год 1988 будет впи
сан туда как время самых 
■грудных испытаний. Внача
ле — стремительное отступ
ление, поражение за с р а 
жением, удар за ударом, а 
затем — мучительно труд- 
гное отвоевывание позиций. 
И вовсе не малой кровью.

В 1988 году на завод 
■КПД пришла гооприемка.

И, хотя по всей стране эта 
форма контроля внедрялась 
уже достаточно широко и в
1987 году ряд томских пред
приятий обломал себе зубы 
■в борьбе за настоящее каче
ство, на КПД она упала 
■как снег на голову.

Разговоры о госприемке 
шли, и достаточно давно. Но 
все время казалось, что эта 
■«напасть» КПД обойдет. И 
■вот, когда стало окончатель 
но известно, что госприемки 
■не избежать, тут-то и выяс 
■нилось, что завод к ней со 
вершенно не готов. Ни мо 
рально, ни материально.

Оборудование завода ус 
тарело, оснастка была на 
столько потрепана, что г 
без экспериментов было яс 
■но; продукции необходимого 
качества не будет.

За оставшиеся дни до
1988 года завод начал лихо
радочно готовиться к новым 
условиям работы. Определя
ли, что нужно за'менить 
(оказалось, чуть ли не весь 
завод), что можно сделать 
своими силами, а по каким 
вопросам выходить на ми
нистерство.

На помощь пришел го
род. В приказном порядке 
почти три десятка промыш
ленных предприятий Том. 
ска обязывались выполнить 
ряд работ для КПД.

Но еще тогда, в 1987-м, 
было ясно, что времена для 
завода наступают тяжелые.

Поэтому взрыв возмуще
ния в коллективе КПД вы
звал план будущего года. 
Если в 1987 году завод 
должен был вьшустить 2 0 2  
тысячи кубометров сборно
го железобетона, то на 
1988-й предписывалось про
извести 240 тысяч кубо
метров.

Да, именно предписыва
лось. В безоговорочном по
рядке. Не советуясь ни с 
коллективом, ни с советом 
этого коллектива.

Если вдуматься, рост

планировался небольшой. 
Особенно если учесть, что 
мощ'ность КПД — все три
ста тысяч квадратных мет
ров жилья. Плюс возмож
ности до.мостроительного 
комбината и потребности 
города и области в жилье. 
Тут уж рука сама тянется 
покомандовать, когда речь 
идет об увеличении числа 
квартир. Не для отчета же, 
для - людей...

— План был явно завы
шен, — убежденно говорит 
заместитель директора за
вода М. А. Махров (сейчас 
он исполняет обязанности 
Ю. Я. Гоголева). — При 
переходе на госприемку хо
рошо бы прошлогодний уро. 
вень удержать.

— Люди стали работать 
гораздо больше, а получать 
гораздо ̂ меньше. Разве это 
правильно? — поддержива
ет бригадир формовщиков 
С. П. Суходолин.

Действительно, так и 
произошло. Практически у 
каждого рабочего увеличи
лось число операций: ведь
изготовленная панель про
ходит через госприемку. С 
ней теперь возятся, как с 
малым ребенком, чего, ко
нечно, раньше не было. Ну 
а поскольку план не вьшол- 
няется — ни о каком при
работке и речи быть не мо
гло.

Самыми страшными были 
два первых месяца. В янва
ре план был вьшолнен лишь 
на 63.8 процента, в февра
ле — на 84,6 процента. В 
марте план скорректирова
ли, подогнали к прошлогод
нему, и он впервые был вы
полнен. Кстати, впервые же 
и был достигнут уровень 
прошлого года.

Но годовой план остался 
неизменным, и все, что 
«сняли» со второго кварта
ла, перенесли на третий. 
Поэтому хоть в августе и 
дан рост к уровню прошло
го года на 1 2 ,2  процента, 
план выполнен лишь на 
92,2 процента.

Вот в таких условиях и 
руководил производством 
Юрий Яковлевич Гоголев.

КАКИМ ТЫ 
БЫЛ!

Из психологического 
анализа личности дирек
тора.

Дисциплинирован и до. 
бнвается этого от подчи
ненных.

Не способен помочь, ие 
вызывает желания обра
титься за помощью.

, который про
изошел на профсоюзной 
конференции, — не случай
ность. Назревал он уже до
вольно давно. Поэтому не 
случайно на конференции 
был оглашен психологиче
ский анализ личности. Вол. 
рос о директоре давно ви
сел в воздухе и ждал, ко
гда же на него ответят.

Еще в начале лета к на
чальнику объединения
«Томскстрой» Б. А. Маль
цеву подошла группа брига
диров. Заявили, что рабо
тать с Гоголевым очень 
трудно, многие вопросы не 
решаются, поэтому директо
ра надо снимать. В объеди
нении торопиться с этим не 
стали, и, пожалуй, хорошо, 
что не стали. Снять дирек
тора — дело нехитрое, не 
Лучше ли поправить поло
жение на заводе. К сожале
нию, и с этим торопиться не 
стали. И недовольство про
должало накапливаться.

Из психологического 
анализа личности.

Хорошо знает дело, 
имеет достаточный опыт 
в работе.

Редко советуется с 
людьми, любит командо
вать; поучать, принимает 
решение, оставаясь при 
своем миеннн. 

Действительно, трудно 
упрекнуть Юрия Яковлеви
ча в незнании дела. Почти 
двадцать лет назад пришел 
он на завод. Начал масте
ром, стал директором. Кто 
знал его лично, не посмеет 
спорить с тем, что пробле
мы завода не были для него 
личными проблемами. Это 
был ЕГО завод, и вся его 
жизнь была здесь.

И все-таки познакомимся 
с выводами социологов.

Явный перевес свойств 
делового лидера над 
свойствами эмоциональ
ного. Это может затруд
нить как психологиче
ские связи самого чело
века в коллективе, так и 
неблагоприятно влиять 
на социально-психологи
ческое развитие всего 
коллектива.

Так оно и было. Считая 
проблемы и беды завода 
своими лично, Юрий Яков
левич и решать их предпо
читал лично. Забывая о 
том, что завод стал родным 
не только для него.

Когда страсти были уже 
достаточно накалены, Гого
леву предъявили обвинение 
в том, что бездействовал 
совет трудового коллектива.

— Почему же, — _ уди
вился он. — Ведь есть про
токолы.

Да, протоколы были. И 
совет действительно обсуж
дал ряд вопросов. Но засе
дания совета были приуро
чены или к совету бригади- 

< ров (задержитесь, тут надо

кое-что обсудить), или к 
другим мероприятиям. И 
вопросы совет ̂ ш а л  скорее 
повседневные, текущие, чем 
стратегические, решать ко
торые он и призван.

Так и было на последнем 
(под председательством Го
голева) совете трудового 
коллектива. Где, кстати, об
суждали самый важный для 
завода вопрос: производст
венный план на будущий 
год. Обсуждали демокра
тично и серьезно.

Но... Это был последний 
совет, когда коллектив для 
себя уже многое решил.

МЕНЯЮТ ЛИ 
КОНЕЙ

НА ПЕРЕПРАВЕ!
Трудности года, проходя

щего под знаком госприемки, 
плюс личные качества Гого
лева. Вот те два фактора, 
которые и привели коллек
тив к такому решению.

Ведь понятие «власть» 
неотделимо от понятия «от
ветственность». Кто прини
мает решение, тот и несет 
за него ответственность. Го
голев командовал сам — и 
многие трудности этого слож
ного периода коллектив на
чал отождествлять с лично
стью руководителя. Все не
удачи, нерешенные вопросы 
как бы сконцентрировались 
на одном человеке — ди
ректоре завода. А посколь
ку Юрий Яковлевич не 
всегда был сдержан, такти
чен, а порой просто груб — 
это только подкрепляло ра
стущее недовольство, вре
менами переходящее в не
приятие или даже злобу.

Когда В. А. Мальцев на
чал убеждать бригадиров 
не торопиться с решением, 
он объяснял так:

— Стоит ли менять ди
ректора именно сейчас? Да
вайте хоть год поработаем в 
новых условиях. Есть же на
родная мудрость: коней на 
переправе не меняют.

На что один из участни
ков разговора резко отве
тил;

— Есть и другая муд
рость; загнанных лошадей 
пристреливают...

Вот с такими настроения
ми пришли люди на конфе
ренцию. Но, конечно, не 
все. Еще в начале ее труд
но было однозначно прогно
зировать исход. Но уж... 
нашла коса на камень. Ко
гда зашла речь о неумении 
Гоголева работать с людь
ми, он признал недостатки в 
своем характере и... завер
шил это все такими слова
ми:

— Что делать, таким ме
ня мама родила.

Не стал Юрий Яковлевич 
искать общего языка с кол
лективом. И коллектив ре
шился. Многие, на мой 
взгляд, уже в ходе самой

конференции. 105 делегатов 
— против директора, 92 — 
за. Разница всего-то в три
надцать голосов...

— Я долго не мог опом
ниться после той конферен
ции. Знаете, какое-то смяте. 
ние чувств, — говорил по
том председатель прюфкома 
А. И. Никифоров.

Каким ударом это стало 
Для Юрия Яковлевича — 
можно' только догадываться.

У меня такое впечат
ление, — рассказывал се
кретарь парткома ДСК 
К. А. Прохорец, — что мно
гие до конца не верили в 
такой исход и голосовали не 
для того, чтобы уволить ди
ректора. А просто, чтобы 
дать ему 'Понять, что люди 
недовольны.

Увы, демократия — вещь 
серьезная. Потому что вру
чает в руки коллектива 
судьбы его руководителей.
А если коллективу — зна
чит, и каждому человеку.

Что делать, не быйо у 
нас времени научиться по- 
настоящему пользоваться 
этой властью...

К чести руководителей и 
домостроительного комбина
та, и объединения «Томск
строй», никто из них даже 
и не подумал о возможности ■ 
«навести порядок» команд- ^  
■ными методами. Демокра
тия демократией, но право 
приказа по--прежнему в ру
ках руководства. И приказ 
начальника объединения 
вскоре появился. Но он 
лишь утверждал решение 
коллектива. Юрию Яковле. 
вичу был предоставлен оче
редной отпуск, при выходе 
из которого будет решена 
дальнейшая судьба бывше
го директора.

Какой она будет?
— Никогда не соглашусь 

с тем, что человека, не 
оправившегося с какой-То 
работой, вообще нельзя до
пускать к руководству, — 
говорит Б. А. Мальцев.

Будем надеяться, что это f 
убеждение наполнится кон
кретным содержанием.

Так что же? Было приня
то неправильное решение?
Да, Гоголев поплатился не 
только за себя. Но может 
ли человек руководить кол
лективом, где каждый вто
рой не считает директора 
директором? Наверное, нет.

Когда результаты голосо
вания уже были оглашены, 
слово попросил председатель 
обкома профсоюза строите
лей С. И. Зудов.

— Лично я против такого 
решения, — сказал он. — 
Учить коллектив жить не 
буду. Но думаю, мы все мо
жем поблагодарить Юрия Ш 
Яковлевича за все то, что “ 
он сделал для завода!

И зал зааплодировал. В 
том числе и те, кто голосо
вал против директора...

С. БАЛАШЕВ,

Курьер НТР Н Е Т  П О Д Ш И П Н И К У  И З Н О С А
Отлично прошел промыш

ленную проверку магнитный 
подшипник, созданный уче
ными Псковского филиала 
Ленинградского политехни
ческого института. Заказ на 
его конструирование дал 
Московский завод прецизион
ных скоростных электро

приводов. Теперь благодаря 
новинке частота вращения 
обрабатывающего инструмен
та скоростных шлифоваль
ных, фрезерных, сверлиль
ных станков может дости
гать l 2 o тьюяч оборотов в 
минуту, чего прежде почти 
невозможно было добиться

при стандартных подшипни
ках.

■Секрет в том, что под дей
ствием электромагнитных 
сил вал или шпиндель в но
вом подшипнике зависает в 
воздухе и не касается дру
гих частей. Отпадает надоб
ность в смазке и охлажде

нии. Традиционные подшип
ники качения при больших 
скоростях не служат боль
ше двухсот часов. А магниг- 
ные после пяти тысяч часов 
эксплуатации продолжают 
работать без малейших от
клонений. Они безотказно 
действуют в вакууме, в ус-

Л0 ВИЯ1Х высоких и низких 
температур и могут найти 
применение во многих отра
слях промышленности и ме
дицинской технике, где осо
бенно ценятся их экологи
ческая чистота и бесшумная 
работа.

(ТАСС).
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Молодежная семья: еще одно знакомство

Когда двоим по 25
Счастье v  яичной окизни, успехи (в работе сильно зави

сят от того, {какое у семьи жилье, обеспечено ии ребенку 
место в детском саду или яслях, сколько денег можно из
расходовать в Д1есяц на первейшие свои нужды. И все 
же Игорю и Ирине Апальковым семейная жизнь пред
ставляется чем-то определенным на много
лет вперед. Им (еще по двадцать пять лет. Их дочери Ви
ке — два года...

В 82-м году Ирина и 
Игорь оказались на стажи
ровке в другом городе в 
груше ашаратчиков хим- 
производства для Томского 
нефтехгмкомбината. Как 
сейчас шутит Игорь: встре
тились — сошлись противо
положными характерами. 
Полгода встреч до армии и 
полгода после. Поженились. 
Она жила у своих родите
лей, он у своей мамы .вме
сте с младшим 'братом и се
строй. Спустя год после 
свадыбы получили комнату в 
общежитии спичфа'брики, ку
да Игорь, собственно, из-за 
этого и устроился. Хуже 
всех на двенадцати мет
рах, в постоянной сырости и 
духоте, пришлось малышке 
— Вика часто болела.

Из-за слабого здоровья и 
Ирине нришлссь сменить две 
профессии еще до появле
ния ребенка, теперь надо 
дума.ть о третьей. Игоря же 
снова потя'нулб к прежней 
работе, друзьям. Пошел в 
СМУ-9, обслуживающее
Нефтехим. Некоторое время 
за ним сохранялось (из-за 
комсомольской путевки) цре- 
жнее жилье, в мае этого го
да его сменили на светлую 
просторную комнату в обще
житии МЖК. Итак, трудно
сти с получением квартиры, 
материальное обеспечение 
взял на себя молодой глава 
семьи. Игорь совмещал по
началу работу в СМУ-9, в 
комитете ВЛКСМ, на стрб- 
нтельстве МЖК и заочную 
учебу в ТПИ. Несколько 
месяцев назад его выбрали 
секретарем комитета ком
сомола Нефтехима.

Общественные поручения, 
данные как кандидату в 
МЖКовцы, а затем и рабо
та допоздна на стройке из

матывали Игоря. Когда муж 
приходил устальш, жена 
кормила его с дочкой (та 
без папы есть не хотела), 
жалела обаш: дочка отца
почти не видит.

Ира считает: теперь им
стало легче. Правда, и сей
час, будучи КО'МСОМОЛЬСКИМ 
секретарем, Игорь приходит 
домой часов в девять-десять 
вечера. Только вошел в де
ла, ответственности стало 
больше. А то, что по харак- 
те.ру Игорь человек ответст
венный, говорят его колле
ги, Справедливо судят: от
ветственный в |работе, зна
чит, и в семье такой же.

Серьезный, спокойный, 
добрый — эти качества, по 
мнению Иры, к нему пере
шли от мамы. Свекровь вос
питывала троих детей в 
стро.гости, особенно старше
го — Игоря, рано приучи
ла его быть 1муж'Чиной в до
ме. Кстати, кулинарии свою 
жену обучал Игорь. Теперь 
эта обязанность только ее, 
но домашние конфеты, в 
виде исключения, муж дела
ет сам. Может, потому, что 
он редко хозяйничает, ему 
ни разу не удалось испор
тить отношения с соседями 
по квартире. А может, по
тому, что он, по его убеж
дению, менее вспыльчив, чем 
жена. Правда, ни Ирина на 
соседей, ни они на нее не 
жалуются, хотя в комму
нальных условиях недора
зумения (типа: насколько
громко включать музыку) 
неизбежны. То, что Ира 
называет чужими вку
сами, чужими понятиями о 
жизни, заставляет задумы
ваться о том, что каждой 
семье нужен свой дом.

Для Игоря личный квар

тирный 'Интерес непосредст
венно связан с решением мо
лодежно - жилищной проб
лемы на ко1йбинате. На 
контроле у секретаря—строи, 
тельство малосемейного до
ма, который явится чем-то 
вроде в1ременнсго жилья до 
получения основного (то, че
рез что прошли Апальковы, 
пре)Дстоит 'Пережить еще 
многим молодым семьям). 
Некоторые, как и, вероят
но, Апальковы, получат свою 
■квартиру к девяностому го
ду в МЖК. Тан же о1бетоит 
дело и G .детсадом. В следу
ющем году должен быть по
строен детский комбинат в 
МЖК на 330 мест. На оче
реди сейчас более 400 че
ловек, на этот год выделили 
всего 160 мест. Количество 
нуждающихся постоянно ра
стет. «Мы-то, наверное, про
живем еще год-два при ба
бушкиной подд©13'Жке1>, — 
сам себя успокаивает Игорь.

Мама Ир1ины на пенсии, 
но много трудится на мичу
ринском. Там Вике нравит
ся. Воскресенье для нее — 
особенный день: помогает ба
бушке на участке вместе с 
родителями. Для тех же это 
одновременно и самый луч- 
ши:  ̂ отдых. Вообще, по м.н€- 
нию Ирины, есть какая-то 
■безотчетная тоока по отды
ху. Они ходят в кинотеатр 
примерно два раза в месяц, 
не пропускают молодежные 
вечера в объединении му
жа, но считают, что отды
хать не умеют. Ире свойст
венно вннить .во многих не
удачах одну себя. Послу
шать ее, надо бы быть де
ликатнее с соседями, уступ
чивей с родственниками, 
лучше всспитьшать дочь. 
Многочисленные проблемы, 
общие для всех семей. В 
своей она пытается решить 
их наиболее правильно. Все 
это очень СЛОЖ.НО. Папа 
строит с Викой дома из 
кубиков, мама читает ей 
книжки, учит самостоя
тельно одеваться. Гу
лять на улице втроем редко 
получается. И все же глав-
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ВОСЕМЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ТЫСЯЧ
«Попозже ложусь, по

раньше встаю...». Слова 
эти — часть ответа на 
вопрос: «Откуда в семье 
достаток?». Вопрос был 
задан шоферу из с. Бак- 
чар Александру Ильичу 
Ряшенцеву.

8  сентября районная 
газета «Ленинское зна
мя» опубликовала интер
вью своего корреспонден
та с главой семейства. 
Ведь на самом деле здо
рово: За два Года с не
большим дополнительный 
доход семьи составил 8  
тысяч рублей.
Известно, каков ассорти

мент в продовольственных 
магазинах северных сел. Ря- 
шенцевы тоже выстаивали 
очереди у прилав.ков, бега
ли по соседям: не продаст

ли .кто молоко или мясо. 
Вся зарплата супругов (же
на Александра Ильича — 
учительница), считай, уходи
ла на питание, а оно все 
равно было скудноватым. А 
ведь двое детей...

Так вот. Даже Танюшка 
(5-й класс) и Павлик (3-й 
класс) внесли свои усилия 
в рост семейных доходов и 
разноо'браз'не домашнего ме
ню, Ребятишки нынче, т̂ве- 
ряет отец, вырастили 1 0 0  
гусей.

Ряшенцевы последователь
но расширяют подсобное хо
зяйство. Увеличили огород, 
держат не только птицу, а 
еще и овец, свиней, бычков. 
Нынче купили корову. Кро
ме того, уже третью зиму 
будут откармливать совхоз
ных телят и поросят «а ос

нове арендного подряда.
Летом вместо курорта и 

дальних поездок у .взрос
лых сенокос, в другое вре
мя года 'ИХ полную смену на 
.произвадстве и в школе то
же продлевают очень нелег
кие часы работы на домаш
ней «ферме». Самая боль
шая нагрузка, конечно, »у 
Александра Ильича. Зато 
жареный гусь и прочие мяс
ные, молочные деликатесы 
собствен,ного производства 
украшают в этом доме не 
только новогодний стол. А 
главное—у таких родителей 
куда больше гарантий: де
ти не вырастут безвольными 
неумехами, не станут ижди- 
венцам,и ни у государства, 
ни в собственной семье.

Т. СЕМЕНОВА.
с. Бакчар.

ными В воспитании дочери 
являются не эти разделен
ные о1бязанности. а уваже
ние и любовь друг к другу, 
которые питают отношения 
в се!иье. Именно 'они, надо 
надеяться, помогут вырасти 
Вике такой, какой ее хотят 
видеть родители.

А себе Игорь и Ирина 
желают только терпения и 
умения. Конечно, материаль
ного достатка тоже, от это
го .никуда не уйдешь. 160 
рублей—оклад мужа, 80 руб
лей — теперешняя-зарплата 
жены не позволяют путе
шествовать втроем по стра
не, как мечтают Апалько
вы, хорошо одеваться. Раз
ве что прокормиться — вот 
на что в основном уходят 
деньги. «Со временем все 
будет»,—отмахивается пока 
.лголодая пара от подобных 
проблем. Им хочется снача
ла морально, а потом уж 
материально утвердиться в 
жизни. «Пусть сам себе до
кажет, на что он способен», 
— поддерживает Ира мужа, 
рискнувшего во время сес
сии й  'Ведь чуть не завалил) 
выдвинуть свою кандидату
ру на далж,ность комсо.моль- 
сного секретаря.

По мнению заместителя 
секретаря парткома объеди
нения А. П. Л.сшкарева, 
секретаря комсомольской 
оргавизации завода метано
ла А. Левко'В1Ского, а глав
ное —рядовых комромольцев;, 
Игорь сразу заявил о себе 
как ’ р'аосудительный и ини
циативный работник, лю,бя- 
щий живое дело. Ирине не 
хочется отставать от мужа, 
хотя ее коллеги по работе 
(медсанчасть № 2 ) не под
черкивают ,в ней стремления 
к инициативе. Зато все, на
чиная от работников регист
ратуры детской поликлини
ки, где она выписывает 
больничные листы (В. А. 
Малохс,БСкая, В. Т. Филипо
ва), и кончая руководством 
(Т. С. Рузавина), вйделяют 
в ней окро'мность, порядоч- 
нссть, доброту. Это как раз 
то, что несбходимо медицин
ской сестре, на которую со
бирается учиться Ира. Это 
ее окончательный выбор. Од
новременно и выбор семьи 
Апальковых, которая не бо
ятся жизненных трудно
стей... Ведь Вике уже два 
года, а Ирине и Игорю толь
ко по .дв'аД'цать пять лет,

С. ГРОМОВА.

КЛУБ
МЕНЯЕТ

НАЗВАНИЕ
к .работе клуба многодет

ных матерей Октябрьского 
района ,г. Томска начали при
общаться отцы. Поэтому ре
шено именовать его .впредь 
клубом многодетной семьи.

Конечно, сменой вывески 
дело не ограничится. . Назвав 
дату следующей встречи, Еле
на Васильевна Екимова, пред
седатель совета клуба, сказа
ла; «Приходите с мужьями и 
ребятишками».

Ну а недавно прошедшая 
встреча началась ярмаркой- 
распродажей детских вещей, 
которые принесли мамы вы
росших ребятишек. Потом бы
ла беседа заведующего кон
сультацией .«Брак и семья» 
врача п . С. Гынгазова, которо
му женщины задали много 
вопросов. Е. В. Екимова рас
сказала о том, как совет клу
ба изучает запросы больших 
семей. С собравшимися вели 
также разговор председатель 
президиума областного жен- 
совета, член \Комитета совет
ских женщин Е. Г. Верстки- 
на, инструктор Октябрьского 
райкома КПСС ;Т. И. Черненко.

Тепло поздравили присутст
вующие двух женщин с награ
дами: Светлане Иосифовне
Фохт и Светлане Амурловне 
Албу вручены («Медали мате
ринства» II степени. В семьях 
обеих по пять детей.

С. АЛЕКСЕЕВА.

СЕСТРЕНКИ.
Фото и. Лебедева.

ОХ УЖ ЭТА ПЕРЕМЕНКА!.. 
Фото в. Кригера.

Умоляю:
n o A ^ m t e !

Уважаемая редакция! 
Пишу вам потому, что я 
не .в силах что-тО сделать 
сама. В данное время на
хожусь в местах лишения 
свободы, ' где отбьшаю 
срок наказания. Но речь 
пойдет не обо мне. У 
меня в Томске, По ул. Бе
линского, 42, кв. 14, про
живает мама. С ней слу
чилось несчастье еще в 
8 6  годаг, у нее отнялась 
речь и парализована пра
вая сторона. Поначалу, 
■когда ее выписали из 
больнщы, за ней при
сматривали соседи, так 
■как родственников у нас 
нет, «реме маминого бра
та, но он от нее отказал
ся.

Сейчас и со^седям, ви
дать, надоела ухаживать 
за чужииМ человеком. Ма
ма осталась одна. Живет 
в старом двухэтажном до
ме, где нет отопления,нет 
каная;':зации. Скоро зима, 
и я очень боюсь за маму, 
ведь топить печку неко
му, да я  кормить ее тоже. 
Куда бы мы ни писали с 
начальником отряда, ни
кто не отвечает и мер не

■ИЗ ПОЧТЫ НАШЕЙ РУБРИКИ

(Окончание.
Начало (в № 200).

КАК В ХОРОШЕМ  
СПЕКТАКЛЕ

Раньше, когда г0 |^риля: 
«'Слушается дело О разво
де», я наивно полагал, что 
по аналогии с уголовным де
лом ведется следствие, до
прашиваются свидетели, до
казывается виновность подо
зреваемых. Оказалось — 
ничего подобного. Все начи- 
.нается в зале суда и там же 
кончается. Идет по заранее 
подготовленному сценарию. 
Я ничуть не преувеличиваю, 
а сс.мнезающшйся посмею 
задать вопросы. Вы можете 
вспомнить, ,когда бы суд в 
разводе отказал и пара спра
вила золотую свадьбу?.. 
Нет? А наказал да суд кого- 
нибудь из суп.ругов, к при
меру, за измену?.. Нет? А 
может, штрафанул обоих, 
чтобы не ссорились в край
них выражениях при детях? 
Нет? Ну тогда мы зря те
ряем время.

.Кстати, всписан'ном мной 
процессе наши высомне 
■справедливые судьи и раз- 
брачующиеся также зря те
ряют время. При таНой по
становке вопроса судебный 
.процесс можно упразднить 
под лозунгом «Женщина 
всегда права, у женщины 
все права». У обеих сторон 
фанты нередко ложные. И 
причины развода тоже. А 
почему? Да потому, Что в 
этом случае, правда нёлице- 
приятная, интимная, а быва
ет и безнравственная.

Но, как говорится, здесь 
никто не клянется говорить 
.пра.вду и только правду. 
Ведь вопрос предрешен. Но 
все настолько привыкли к 
существующему положению, 
чДо реигали; этО ' зайон, и 
уже не сопротивляются.

АХ, ЭТОТ 
ХРУПКИЙ 
ПРЕДМЕТ

Драма семьи — не лич
ное дело двоих. В нее, как 
правило, вовлекаются дети, 
а  это уже само По себе без
нравственно. И делят детей 
на суде вместе с тряпками, 
прикрываясь формулой «в 
интересах ребенка», как 
щитом.

О каких интересах ребен
ка в суде пекутся? Что им 
удается узнать об их инте
ресах? Миши, ВОЛОДИ; Веры, 
Жени, Земфиры... В общем, 
ИХ в стране почти миллион. 
Да-да, почти миллион 
ежегодно остается без от
цов, потому что, по сложив
шейся практике («то ее сло
жил, теперь неизвестно), 
ребятишек доверяют воспи- 
тьшать лишь женщинам.

С чего это вдруг интере
сы ребенка стали во всех 
без исключения случаях сов
падать с интересом матери, 
зачастую небескорыстным? 
Еще ни одна не отказалась 
в пользу отца от преиму
ществ, любеадо предостав
ленных ей государством.

Хрупок этот спорный пред
мет. Я имею в виду ребенка, 
который попал, вы уж ивви-

принкмает. Делали за
просы в милицию нашего 
района, но ответа не по
следовало. Неужели всем 
беэразлична судьба че
ловека, пусть чужого, но 
человека? Неужели нико
му не будет стыдно, если 
больная женщина умрет 
с голоду И.ЛИ замерзнет 
в квартире? Умоляю вас, 
сделайте что-нибудь. Мо
жет, в нашем городе най
дутся люди, которые смо
гут помочь ей? Если, ну
жны будут деньги, дайте 
знать, я сразу же вышлю.

Надеюсь, что вы мне 
пеможете и дадите ответ. 
Заранее благодарна.

Ольга (МОХОВА.
Чувашская АССР.

Представили 
к медали, но...

в  очередной раз газета 
■печатает списки награж
денных многодетных ма
терей. Простите, с какой 
целью это делается?

В свое время я тоже 
прочитала в этих списках 
свое имя и даже приняла 
поз.дравления по этому 
поводу. Правда, медаль 
вот никто не вручал, хо

тя с 1983 года прошло 
немало лет.

И еще — обида: седь
мой год ходим в Ленин
ский райисполком г. Том
ска узнать, что очередь 
на квартиру продвину
лась... на пять номеров. 
Такими темпами только 
через 6  лет мы, может 
быть, получим квартиру. 
А дети растут в тесноте.

Н. СКИРНЕВСКАЯ, 
мать пятерых детей.

Квартиры—  
только 

замужним?
я  мать-одиноч'ка, у ме

ня двое детей: - старшей 
дочери — шесть лет, 
младшему сыну — вто
рой год.

Работаю в совхозе с 
1984 года дояркой. 
Сейчас В декретном от
пуске: сижу с сынишкой. 
Несмотря на это, меня ча
сто просят поработать. 
Принимала силос и се
наж, Новый наш зоотех
ник даже и не просит, а 
ко1мандует: «Тебе завтра

доить...». Отказать не 
могу — иду и работаю, 
детей бросаю. Мне же от 
администрации совхоза 
никакого сочувствия нет. 
ПодаЛа заявление на 
квартиру, так как живу 
у матери в одной ком.на- 
те с двумя детьми. Уп
равляющий Н. П. Аржан- 
никав сказал: «Квартиры 
тебе не будет». Он даже 
самолично вехци сжзи вы
брасывал из дома, в ко
тором было обещано мне 
жилье. Квартиры у нас 
получают те, у кого есть 
мужья.

Пишу в редакцию, но 
нет никакой надежды, что 
письм.0 подействует и в 
совхозе мне помогут. Су
ществует ли закон о льго
тах матеря'М-одиночкам, 
стала уже сом.неватьоя. 
Никакой очередности на 
жилье у нас нет. Квар
тиры заН'И.мают без орде
ров. Дают их тем, кто не 
отличается крепкой дис
циплиной на производст
ве, может вышить, прогу
лять. Или в нашем совхо
зе нет Советско1Й. власти? 
Не гС'В'оря уже о пере
стройке да гласнссти...

Л. КОНДРАТ.
Томский .район.

ните, при 'Шмощи вас, до
рогие женщины, в заколдо
ванный круг. Но проблема 
эта возникла не на голом 
месте, она не была б столь 
остра, если бы законный по
рядок дополнялся ответст
венностью и культурой в са
мой семье. А это тоже госу
дарственная проблема.

Итак, около миллиона 
разводов ежегодно, и столь
ко же остается детей без от
ца.

Конечно же, выбирать се
бе мужа — это личная про
блема женщин, а вот лишать 
ребенка отца — проблема 
общества. Семья — не су
повой набор, где нехватку

лему: как урезонить ослеп
шую и оглохшую от обиды 
женщину, которая ребенком, 
как мечом, наказывает сво
его бьюшего мужа.

Но, если ты человек чест
ный, добропорядочный, зая
ви открыто: мол, трудно,
пусть отец попробует, .мо
жет, у него лучше получит
ся.

Мне приходилось разго
варивать со многими учигге- 
лями. Чем объяснить, что 
школьная педагогика чаще 
iBcero вычеркивает отца из 
судьбы учащегося, живущего 
3  неполной семье. На каком 
TaKOiM основании ущемляют
ся права и обязанности как

ПАПА, ИАИА 
И

СЕИЕЙНАЯ ДРАНА
одних специй можно заме
нить другими. Семья долж
на стать целым, неделимым 
живым организмом, где ре
бенок является сердцем. 
Кто может доказать, что 
важней для сердца — пе
чень или почки, ноги или 
руки. Кто даст право пра
вой руке уничтожить ле
вую за то, что она не умеет 
делать то же самое? Никто 
не даст ам'путировать * себе 
руку или ногу, если они пло
хо повинуются: они же род
ненькие. А наши добрые, 
милые красавицы платочком 
махнули и, как топором, 
хрясь! Вот миллиончик щчж- 
ского рода и усльшал: «'Про
щай. Чтобы ноги твоей не 
было, я другого найду». А 
суд бесстрастно, как ЭВМ: 
маме — детки, отцу — али-
iMieHTbi,

Ну да ладно, правдами и 
неправдами выспорила мать 
себе дитя, так воспитывай! 
Государство доверило воспи
тание женщине, так и про
верять, спрашивать надо по
чаще. Ведь девять из деся
ти нарушителей спокойст
вия в школе, в микрорайоне 
и в других общественных 
местах — дети из непол
ных семей. 'Слышу возраже
ния: дескать, трудно одной 
воспитывать ребенка. Со
гласен: трудно. Но труд
но вырастить хорошего, на
стоящего гражданина на
шего Отечества, а плохого— 
я думаю, многие меня под
держат — легко.

Вырастет этот миллион 
педагошчеоки запущенных 
детей, наплодят пару мил
лиончиков себе подобных, а 
мы — что же? Будем си
деть и годами решать проб-

отца, так и ребенка? Ведь 
отец у него жив!

Раскол в семье — это 
трагедия для .ребенка: он ме
чется, ему дороги оба, но, 
подогреваемый мамой и ее 
родственниками, а также 
равнодушием в ишоле, под
росток перестает уважать 
старших, становится лжи
вым. психически неу.равяо- 
'ВОшенным, грубым), цинич
ным.

Вот к  растут дети из не
полных семей, как сорная 
трава в поле. Девчонки вы
растают — ксп'ия мамы, ко
торая не очень хвалила па
пу. а заодно и всех муж
чин. С такой психологией 
трудно будет дочери создать 
семью, ну а воспитатыово- 
их детей и того сложнее. 
Многие мальчишки же без 
отца вырастают феминизи
рованными, без мужского 
начала. Может ли такой от
прыск создать в будущем 
крепкую семью? Я думаю— 
нет.

Возмож1но, читатели при
ведут немало случаев, дока
зывающих обратное. Согла
сен. Исключения возмож
ны. Но наше общество не 
может уповать на его вели
чество случай.

ЧТО ж
БУДЕТ ЗАВТРА}

Многие сегодняшние маль
чишки и девчонки — это те, 
кого так изящно называют 
инфантами и неформалами, 
рокерами и брейкерами, лю- 
берами и металлистами. Раз
ве же мы, взрослые, не за
интересованы в их дальней
шей судь'бе? Но боремся не 
за них. Боремся в основном 
с плодами воспитания —ци

низмом, безверием, банди
тизмом, наркоманией и т. л. 
Ко всем этим ужасам при
частна семья, в которой че
ловек рос. А еще... мы все 
причастны, все 'наше обще
ство: детсад, школа, вуз,
производство,

«Крепкая семья — креп
кая держава» '— вот кор
ни большого дерева. С них 
надо и начинать. Немедлен
но, сейчас. Искать новые 
методь(, предлага.ть .проекты, 
пусть даже самые фантасти
ческие. Ветер перемен дол
жен коснуться и этой, так. 
тщательно охраняемой деся
тилетиями, интимной обла
сти нашей жизни. И на сей 
раз инициаторами должны 
быть мужчины. Хотя бы по 
тому, что в инстанциях, где 
разрабатываются новые за
конопроекты, их пока боль-
ШИНСТВ'О.

Но не подумайте, что я 
женоненавистник. Нет. Я 
преклоняюсь перед Жанной 
д’ Арк и Зоей Космодемьян
ской, Любой Шевцовой и 
Пашей Ангелиной. Я восхи
щаюсь Любовью Орловой и 
Екатериной Максимовой, 
Беллой Ахмадуллиной и 
Валентиной Терешковой, 
Светланой Савицкой и Вик
торией Токаревой, Аллой 
Пугачевой и Татьяной Доги
левой.

Ласковые и сердечные, 
скромные и отчаянные, ро- 
М'античные и сентименталь
ные, независимые и трудо
любивые, хрупкие и кокет
ливые, крепкие и надежные, 
обыкновенные и необыкно
венные... Во все века, у всех 
на'родов вы считались хра
нительницами очага. Кто. 
как не мужчины, во все ве
ка 'воспевал вас и шел за 
вас на смерть. Я вас умо
ляю! Остансвите.сь, огляни
тесь, Вы м,но'гое завоевали: 
вы управляете государством 
и океанским лайнером, из 
космоса машете нам рукой, 
вы пашете землю и пишете 
романы, стоите за станком 
на заводе и за балетным 
станко..м, строите дома, ре
монтируете дороги. Вы игра
ете в хоккей, и в футбол, 
занимаетесь дзюдо и каратэ, 
даже тяжелой атлетикой.

Победы ваши безгранич
ны, но почему-то они вас не 
радуют. Видимо, потому, что 
на двух франтах одновре- 
.менно победить нельзя...

Давайте вместе подумаем: 
что нас ждет в будущем? 
Ведь феминизированные 
мужчины со столь эманси
пированных женщин больше 
не напишут Сикстинскую 
мадонну, и не найдется та
кого, который скажет: «Жди 
меня, и я вернусь». Срюди 
феминизирова'иньгх мужчин 
не будет «Отца солдата» и 
не о ком будет писать «Бал
ладу о матери». Время 
пришло капитально ремон
тировать семейный дом, а 
это сугубо мужская работа. 
После такого ремонта осо
бенно важно навести идеаль
ный порядок, уют. Тут уж 
женским рукам предстоит 
трудиться. Значит, аме- 
сте?

Л, ЛЕЙКИН.

Р А Д О С Т Ь  В  Д О М Е
Томичка Т. Ахвердиева рассказывает:
— Я очень люблю детей. Но у меня их 

не было. Долго. Целых 16 лет мечтала и... 
платила за бездетность. И вот, как в сказке 
«Дюймовочка». С той лишь разницей, что не 
девочка, а сьш. Я долго буду помнить врачей 
клиники мединститута Ольгу Вадимовну 
Паршину, Алексея Павловича Балановского. 
Спасибо им, а также заботливым няням и 
акушерам клиники!* # *

Л'юдмияе Аркадьевне Линннк вручен ор
ден «Материнская слава» П степени. Прямо 
на дому. И оказалось, что отказ от официаль
ности церемонии вовсе ее не испортил. В се
мью Линник пришли представители районного 
женсовета, областного отделения Детского 
фонда имени Ленина, коллеги из объединения 
«Сибзлектромотор», где Людмила Аркадьев
на работает инженером, а ее ^пруг Николай 
Прокопьевич — бригадиром. Букеты цветов, 
подарки, добрые пожелания, чайный стол. 
Гордятся матерью дети.* * ♦

Свадьба! Асиновцы Елена Голикова и 
Олег Куряев теперь носят общую фамилию. 
Во Дво.рЦ€ бракосочетаний регистрацию но

вой семьи провела Л. И. Семиколенова. А де
лает она это, как написала нам в редакцию 
пенсионерка Э. Моос, «так хорошо и арти
стично, что торжественный акт надолго оста
ется в памяти у молодых, их родственников . 
и гостей». * * *

Благодарность зе'мляков заслужил В. И. 
Скачков из пос. Тогур Колпашевского рай
она, согласившийся летом пасти личных ко
ров. Искреннее спасибо было сказано и его 
юным помощникам — братьям НикОновым, а 
также родителям Лени и Вити. Это спасибо 
гем 'Приятнее, что прозвучало принародно, на 
сельском сходе. * *, *

Вторую роль в НИНО получила недавняя то- 
ми'Чка Надежда Евдокимова. Она была глав
ной героиней фильма «Голова Горгоны». А 
сейчас на студии дЬтских и юношеских филь
мов им. Горького закончились съемки кар
тины «Катенька». Вьшускница мастерской 
С. Бондарчука и И. Скобцевой во ВГИКе 
Надежда ЕЗвдоки'Мова играет в новом фильме 
роль медсестры. Для Ольги Ивановны Евдо
кимовой, старшего инженера ТПИ, нет вес
точки дороже, чем успех дочери.
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Мне иногда кажется, что 
видео в нашем городе чем-то 
напоминает уставшего бегу- 
на-победителя. Вышедшее 
из круга семьи, друзей, в 
просмотровые залы, уютные 
видеотеки, оно было отрече
но восторженно. «Удобно! 
Выгодно!» — кричала ре
клама. О видео заговорили 
открыто. На видёо пошли.

Видео взлетело на пьеде
стал внезапно, застав всех 
врасплох. За него ухвати
лись, обнаружив в нем реше
ние проблемы организации 
свободного времени. Но по
бедитель устал. Ему нужна 
была помощь, а он получал 
эмоции. И публика, отды-, 
шавшись после долгого 
«ура!», вдруг заговорила о 
видео не как о победителе, 
а как о разбойнике, разврат
нике, пошляке. О нем стали 
спорить не только «трене
ры» — отдел культуры, гор
ком комсомола, управление 
кинофикации, но и органы 
М1ИЛИЦИИ.

ОТСТУПЛЕНИЕ ПЕРВОЕ

— Сергей Эдуардович, поче
му вы, уполномоченный уго
ловного розыска, занимаетесь 
сегодня видео?

— В большинстве видеоса
лонов демонстрируются филь
мы низкого качества, — гово
рит С. Э. Брагин, кстати, он 
является и сотрудником ин
спекции по делам несовершен-. 
нолетних, — Идут боевики, 
фильмы ужасов. Меня прежде 
всего интересует и волнует 
зритель. 14—16 лет — вот ос
новной возраст тех, кто при
ходит на эти ленты. 17—18- 
летних встретишь редко. То 
есть смотрят те, на кого 
фильм оказывает самое силь
ное влияние. Другая пробле
ма -г- спекуляция видеокассе
тами и аппаратурой. Да т са
мо видео для многих стало 
сверхлегким способом извлече
ния прибыли. В кооперативном 
видеосалоне аэропорта цена 
просмотра доходит до трех 
рублей. Нет порой и специаль
ных билетов: в ход идут биле
ты филармонии, обычные от
крытки. кое-где юни побывают 
в, обороте не один раз. А иног- 
оа здесь обходятся и вовсе без 
билетов. Фонд молодежной 
инициативы, центр «Досуг» по
шли по ПУТИ быстрого извле
чения прибыли. Купили аппа
ратуру. установили ее и гонят 
фильмы, любой ценой покрывая 
расходы. Забывая о качестве 
репертуара, о зрителе, его пси
хике. Кстати, орители скоро 
насмотрятся на «дикий Запад». 
Что им предложат взамен?

Да, |Про(бле1МЫ видео инте
ресуют многих. Но, кажет
ся, мы были не готовы при
нять видео и на организаци
онном, и на техническом, и 
на правовом уровнях. 0 |Цна- 
ко лучше поздно, чем ни
когда.

А по городу ходят слухи: 
почти все салоны скоро за
кроют, оставят только госу
дарственные... Что ж, при
слушаемся к мнению «масс». 
Если оставят только госу
дарственные, то, возможно, 
у них нет проблем, или они 
иные, чем в других видео
салонах?

...Вход ,в видеотеку и ма
газин—общий 1(|видеоте,ка на 
пл. Южной). Приятный хлеб
ный запах. Неброская ре
клама. Уютные кабинки и 
мягкие кресла. Но ~  хлеб 
есть, а зрелище, увы, не

состоится: «Все билеты про
даны». Видеотека пользует
ся популярностью. Она не 
может вместить всех жела
ющих. Правда, в городе есть 
еще два видеосалона — 
«Искра» и Дома ученых 
Академгородка, Их реклама 
пракТичеоки постоянно пе
чатается в «Красном знаме
ни». И, если не попали в 
зидеотеку, , во|спольвуйтесь 
услугами этих салонов. Я 
выбрала Академгородок.

ОТСТУПЛЕНИЕ ВТОРОЕ

Гдв только сегодня не демон
стрируют видеофильмы! ^  До
мах культуры, клубах, много
численных кафе, общежитиях 
и даже в планетарии. Но вот 
как узнать, где и что показы
вают?

Написанные от руки объяв
ления иа листах ватмана или 
обычных тетрадных листочках, 
расклеенные в самых неожи
данных местах, — основной 
источник информации. Но, в 
общем, каждый 1надеется толь
ко на себя, на то, что окажет
ся в нужный момент рядом с 
таким объявлением. Ведь в на
шем городе нет специальной 
справочной службы по видео
салонам. Газетной рекламой 
пользуются нечасто; дорого. 
Да иногда и не успевают по
дать информацию: вопрос, что 
показать, решается после вы
хода газеты в свет,

А так бы набрал номер теле
фона и получил нужную 
справку, И уже точно знал, 

пойдешь в ДК 
ТЭМЗа или кафе «Радуга», а 
может быть, посетишь «Са
турн». Все зависит от репер
туара.

Дом ученых ^Ададе.мгород- 
ка. Видеосалон работает 
третий месяц.

— Все наши проблемы—в 
зрителе и репертуаре, — 
говорит Игорь Кутейников, 
видеоинженер. — В первый 
месяц поведение зрителей 
— самый острый вопрос. 
Молодые люди во время се
анса могли передвигать кре
сла, ходить, щелкать семеч
ки...

— Сколько грубостей
пришлось выслушать, — 
добавляет Л. С. Марчуксва, 
эам1вститель директора До
ма ученых. — Это сейчас 
зритель изменился, в 
июле наш салон напоминал 
сельский клуб самого низко
го пошиба. '

В салон приходят не 
только жители Академгород- • 
ка. но и ближайших микро
районов. И зритель дсста- 
точно разный и по культур
ному, и .по образовательно
му уровню. Основной воз
раст — от 16 до 23: школь
ники, учащиеся ОПТУ, сту
денты, работники институ
тов, строители... И у каж
дого свои запросы. Одному 
хочется тгосмотреть фильм 
ужасов, другому — боевик, 
третий настроен на серьез
ную, философскую картину, 
а четвертый был бы рад по
смотреть ко.чедяю, детект™, 
фантастику или просто! 
мультфильм,.. Сколько лю
дей — столько и мнений.

Салон показывает все но
винки экрана: «Груша рис
ка», «Рок», «Маленькая Ве
ра», «Асса», «Дорогая Еле
на Сергеевна», приглашал 

ба!
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По репертуару это один из 
интереснейших салонов го
рода. Показывают здесь и 
детективы, и боевики, и 
«ужасы», но не злоупотреб
ляя ими, не замыкаясь на 
них.

— Боевики быстро надо
едают, на них долго не про
держишься, — замечает 
И. Кутейников. — В ре
пертуаре должны быть филь
мы самых (различных жан- 
рса. Ведь есть прекрасные 
ленты! Но не все найдешь в 
видеотеках, нужно разькки- 
вать по частным коллекци
ям. А восбще в Академго
родке можно создать центр 
видесфильмов высокого ка
чества.

— Хотелось бы, — гово
рит Л. С. Марчукова, — 
чтобы репертуар был рас
считан на думающего зри
теля.

В>иД|еосалон ищет своего 
зрителя и свой репертуар. 
Ведь эти проблемы взаимо
связаны: какой зритель —
такой и репертуар, какой 
репертуар — такой и зри
тель.

ОТСТУПЛЕНИЕ ТРЕТЬЕ

Зерг
на «Два часа с бардами», 
повторил фильм «Зеркало»..,

Казалось бы, огромное коли
чество видеоточек должно при
вести и к разнообразию .ре
пертуара. Но с одной рекламы 
на другую переходят «Око за 
око», «Стрельба по живым ми
шеням», «Кошмары на улице 
Вязов»... Видео копируют ре
пертуар друг друга. И эта обез- 
личенносТь убивает. Да, ви
деотека не так богата, но и не 
так бедна. Разрешено и сотруд
ничество с частными видео. 
И составить интересный репер
туар, с учетом особенностей 
аудитории, можно. Но для это
го надо подумать, поработать. 
Нужно, чтобы работала при от
боре репертуара компетентная 
и авторитетная комиссия, ку
да бы входили педагоги, пси
хологи, искусствоведы.

— Видеосалону Академ
городка проще: там работа
ют на всем готовеньком! Вот 
и не нужно думать о выруч
ке, — воскликнет какой-ни
будь обижепный видеоанту- 
знаст.

И будет неправ. Игорь

Кутейников работает на до
говоре с ди{зекц'ией киносе
ти. Его зарплата зависит от 
качества иопольаования ви- 
дессалона. Дирекция вно'сит 
плату за аренду помещения 
из выручки. Деньги идут 
и на оплату кассет, рекла
мы. Так что материальная 
заинтересованность . налицо. 
Просто многое зависит от 
цели появления видеосало
на, от желания его органи
затора, от умения вести де
ло. 1 сентября, . например, 
по просьбе школы Игорь 
провел три детских сеанса, 
показывал мультики. Зал 
был полон.
ОТСТУПЛЕНИЕ ЧЕТВЕРТОЕ И , 

ПОСЛЕДНЕЕ
— Может, сходим?
Мальчишки стояли у афиши.
— «Дорогая Елена Сергеев

на». А это про что? — спро
сил другой.

— Все равно денег нет, — 
бросил третий.

— А вдруг пустят?
И четверка открыла дверь 

Дома ученых.
Они попали на фильм, совер

шенно для них непонятный и 
ненужный.

Видео как-то сразу отброси
ло из круга своей аудитории 
детей и тех, кому за 30...
Главный расчет — на молодеж
ную аудиторию. Нет у нас се
мейных видеозалов, мало дет
ских программ. fA появись объ
явление: «Четвероклассники 1И 
пятиклассники! А также их 
родители! Приглашаем посе
тить наш видеосалон» — маль
чишки и девчонки сами бы 
упросили своих пап и мам 
понти с ними. Или почему бы, 
и примеру, не локазать филь
мы с участием популярных ак
теров 50—60-х годов? Хотя бы 
то, что есть в запасах видео- 
теки...

Может, зря забыли этих зри
телей?

Сможет ли видео преодо
леть безвкусицу, дешевые 
поделки? Найдет ли свое на
стоящее дело? Не исчевнет 
ли с экранов искусство? И с-' 
к.)'сство — оно ведь искус
ство всегда. Хоть с пристав
кой «видео», хоть без нее.

...Маленький листочек: 
«Видеосалон приглашает на 
свой первый сеанс — «Пер
вая кровь» (Рэмбо)». Зна
чит, спять по тому же пути?

А. КОПТЯЕВА.

СОЗДАН
КАМЕРНЫЙ

ОРКЕСТР
«Коллегиум муэикум» 

— под таким на;званием 
зарегистрирован новый 
камерный оркестр Том
ской областной филармо
нии.

В составе нового кол
лектива — вьтускники 
различных ксисерваторий 
страны, в тОаМ числе Мос
ковской, Горьксвской, 
Одесской. Ежегодно ор
кестр будет давать 1 2 0  
концертов в районах об
ласти. Подготовлено 16 
программ, включающих 
известные праи1зведения 
Чайковского, Моцарта, 
Щедрина и других ком- 
пезиторов. Они будут вне
сены и в программы му
зыкальных абонементов, 
проводимых в Асинов- 
ском, Шегарском, Кожев- 
ников'ском районах, горо
дах Стрежевой, Колпа- 
шево, Кедровый.

Уже 10 ноября вновь 
созданный коллектив вы
ступит в Томске перед 
любителями камерной му
зыки. Руководит коллек
тивом заслуженный дея
тель искусств Казахской 
ССР композитор Тимур 
Мынбаев.

М. МИРОНОВ.

к  СВЕДЕНИЮ ДЕПУ
ТАТОВ ОКТЯБРЬСКОГО
р а й о н н о г о  с о в е т а
НАРОДНЫХ ДЕПУТА
ТОВ!

VII сессия Октябрьско
го районного Ссвета на
родных депутатов ссстр- 
ится 6  октября 1988 года 
в 15 часов в помещении 
районного комитета КПСС 
(ул. Пушкина, 17).

На рассмотрение сес
сии 1ВЫ1НССЯТСЯ вопросы:

1. Отчет руководите
лей трудовых коллекти
вов .ГО|РС(ДСКОГО моленного 
и комбикормсйсго заво
дов по обеспечению жи
телей города продуктами 
питания и мерах по ус
корению социального раз
вития врудсвых коллек
тивов.

2. Отчет постоянной 
комиссии по здравоохра
нению и социальному 
обеспечению.

3. Информация о вы
полнении решения XII 
сессии (XIX созыва) «О 
мерах по укреплению 
материально - техничес
кой базы предприятий 
торговли!, общественного 
питания и бытового об
служивания .населения и 
улучшению работы сферы 
обслуживания рай-эна в 
свете решений XXVII 
съезда КПСС».

. 4. Информация о вы
полнении критических 
зам|ач.ачий» высказаиных 
депутатами на IV и V 
сессиях райсовета.

Тираж «Спортлого»
Результаты 40-го тиража 

лотереи «(Спортлото» « 6  иа 
45» и «5 КЗ 36», ссстоявше- 
гсся 2 октября 1988 года:

« 6  из 45»: 2, 5, 7, 20, 42, 
44.

«5 ир 36»: 8 , 10. ГЗ. 28, 
30. (ТАСС).

\

НОВАЯ
ГОСТИНИЦА

Закончено строитель
ство трехатажной гости
ницы в Молчанове. Она 
расположена на возвы
шении, откуда хорошо 
видны прекрасные заоб- 
ские дали. К услугам 
гсстей—прекрасные одно
местные номера. Внут
ри здание отделано 
мра.мором, есть уютное 
кафе, вместительный ве
стибюль. Гостиница рас
считана на 52 места. 
Строил е е . коллектив 
ПМК-938, скоро она при
мет первых жильцов.

А, ГЕОРГИЕВ,

И н ф о р м и р у е т  У В Д
За неделю, с 21 по 27 

сентября, по области зареги
стрировано 29 краж из 
квартир, 9 угонов автотран
спорта, 13 краж, частей ав
томобилей либо вещей из 
них. За неделю совершено 
три ограбления. 27 сентяб-

?я поздней ночью на ул. 
Говгородской в Томске 
поднят труп С, с проника

ющим ножевым ранением. 
По подозрению в сО'Верше- 
НИИ этого преступления за
держан житель Новосибир
ска.

За кражи задержаны 11 
человек. При попытке про
никновения в магазин «Ла
сточка» (сработала охран
ная сигнализация) задержан 
М. Еремин, 1967 года рож
дения, неработающий.

В течение недели за мел
кое хулиганство в райотде

лы области доставлялись 
65 человек, в медицинских 
вытрезвителях побывали 
385. За правонарушения за
держивались 62 несовер
шеннолетних.

26 сентября в больницу 
Ленинского района поступил 

. семилетний мальчик. В хи- 
рургическом отделении 
больницы он оказался по 
вине подростков, избивших 
ребенка и со>вершивших по 
отношению к нему разврат
ные действия. Подростки 
найдены.

28 человек с пищевьш 
отравлением после обеда на 
котлО'Пункте фермы совхоза 
«Павловский» Каргасокско- 
го района попали в боль
ницу, Трое из них—-в тяже
лом состоянии. Причина от
равления — недостаточная 
тепловая обработка продук

тов работниками столовой.
Продолжаются угоны гру

зового транспорта’. 25 сен
тября от дома МЬ 63 по 
улице Мичурина в Томске 
угнан автомобиль «ГАЗ-53», 
принадлежащий УМ-1
«(Зпецстроймеханизации». В 
эту же ночь угоняли боль
шегрузный «ЗИЛ» «Томск- 
Трансстроя». Причины — 
безответственность водите, 
лей и отсутствие спроса и 
контроля со стороны руко
водителей. По-шрежнему 
стоят ночью под окнами 
сотни грузовых автомобилей ' 
на Каштане, по Иркутскому 
тракту.

Еще раз о беспечности. 
Студентка госуниверситета 
староста группы И. Хорожа- 
вина получила стипендию и, 
не раздав ее, оставила день
ги на полке в комнате об

щежития. 1,227 рублей сти
пендии исчезли.

Сообщение паспортного 
отдела УВД. В теку
щем году в розыске нахо
дились 375 неплательщиков 
алиментов, из них разыска- 
но 267. Более серьезно дол
жны отцоситься к своим 
Рбязанностям работники 
отделов кадров. Длитель
ное время разыскивается 
милицией неплательщица 
алиментов Т. В. Ильиных, с 
1980 года в ' ее паспорте 
стоит специальный штамп, 
указывающий на обязан, 
ность уплаты алиментов. Но, 
принимая Ильиных на рабо
ту в столовую Jvfo 74 ТТС-2, 
этот штамп никто «не заме
тил». Должниками своих де
тей являются Вера Михай
ловна Любчик, Галина Алек
сандровна Огнерубова.

П О Г О Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, места
ми -слабый дождь, ветер за- 
па)Дный, 7—12 метров в се- 
куиду, температура 5 — 10, 
по югу 10— 15 градусов те
пла, в Томске временами 
слабый дождь, температура 
1 0 — 1 2  градусов тепла.

5—6 октября — места
ми небольшой дождь, ветер 
северо-западный, 9 —14 мет
ров в секунду, температу'ра 
ночью 1плюс 3 — минус 2, 
местами до 6  градусов мо
роза, днем 4 —9 градусов 
тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 4 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Ребятам о зверятах». 9.05 — 
«Дорогие мои. хорошие...» 
Фильм-спектакль. 10.40—«Пес
ни над Доном». 11.10 — Ново
сти.

С 11.20 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

.^Прожектор перестройки».
15.55 — Программа Кировской 
студии телевидения. 16.50 — 
Веселые старты. 17.35 — Про
изведения русских композито
ров. 17.55 — «Человек. Земля. 
Вселенная». 18.55 — «Сегодня 
в мире». 19.15 — Концерт со
ветской песни. 19.30 — Пере

стройка-. проблемы и решения. 
«Дороги Нечерноземья». 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 —
Премьера художественного те
лефильма «Душа общества: 
история Беатрис» (США. 1982 г.). 
23.40 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Командую флотом. 
Шмидт». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — «Окружаю
щий нас мир». 2-й класс. 8.55
— «Сюрпризы твердого огня». 
Научно - популярный фильм.

_9.05 — Французский язык. 1-й 
год обучения. 9.55 — «Ростов 
Зелшшй». Научно-популярный 
фильм. 10.05 — Учащимся
СПТУ. Эстетическое воспита
ние. 10.35, 11.35 — Музыка. 
6-й класс. 11.05 — Француз

ский язык. 2-й год обучения. 
12.05 — «Аэропорт со служеб
ного входа». Художественный 
фильм. 13.30 — «В согласии с 
природой». Кинопрограмма. 
14.00 — Новости. 14.10 — «И 
это все о нем». Телевизионный 
шестисерийный художествен
ный фильм. 1-я серия.

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Документальные

фильмы. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — Уголовному ро
зыску — 70 лет. «Прямая ли
ния».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.1^ — Уголовному розыс
ку — 70 лет. Продолжение.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — А. Шнитке. Концерт 
для альта с оркестром. 22.25— 
Хоккей. Чемпионат СССР. 
ЦСКА — «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
Ритмическая гимнастика. 18.40 
— «На манеже яки». Фильм- 
концерт. 19.10 — «Космос: до
рога к новому дому?» Докумен
тальный фильм. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15— 
О первом фестивале джазовой 
музыки на Украине. 21.00 — 
«Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

( О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
Р Е К Л А МА

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
5 октября. «Маленькая Вера»

(две серии) — 8-30. 11, 13-30, 
16. 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
5 октября. «Маленькая Вера» 

(две серии) — 8-30. 11. 13-30, 
16, 18-30, 21. «Тайна мадам 
Вонг» — 8-40, 10-20. 12, 13-40, 
15-20. 17. 18-40, 20-20, 22. «С 
сегодняшнего дня — взрослый»
— 9,, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
5 октября. «Серая мышь» — 

8-40, 10-20. 12-10, 14, 18, «Жер
твоприношение» (две серии) — 
18, 21.

«ПИОНЕР»
5 октября. «Неразлучная пя

терка» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
15-40. «Анселератиа» — 17-20, 
10-10 , 2 1 .

имени И. ЧЕРНЫХ
. 5 октября. «Граф Монте
кристо» (две серии) — 9, 12, 
15, 18, 21. «Если ты не со 
мной» — 9, 11-30. 14. 16-30,19, 
21-2().

«СИБИРЯК»
5 октября. «Третий дракон»

— 9-20. «Серая мышь» — 11, 
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,21,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
2 1 .5 октября. «Осиар» — 17,19,

ВИДЕОТЕКА
5 октября. «Новые приклю

чения Аималя» — 10-20. «Диск- 
жокей» (две серии)— 12,14-30, 
17. 19-30.

Томский политехнический 
институт им. С. М, Кирова 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
слушателей на подготови
тельное отделение (вечер
няя, заочная и дневная фор
мы обучения).

Документы направлять 
по адресу: 634004, Томск, лр. 
Ленина, 30, ТПИ, подгото
вительное отделение (теле
фон 99;24-09).

Томскому областному 
Драматическому театру тре
буются: администратор, кас
сир, уполномоченный по 
распространению билетов. 
Справки по тел. 2-28-46, 
2-40-79.

Томский трест столовых 
№ 3 совместно с учебно-
Ж овым номштаатом 

ЯВЛЯЮТ НАБОР на
годичные курсы поваров, 
кондитеров;, 6 -меся'Чные 
курсы пекарей, 4-месячные 
курсы буфетчиков. Прини
маются лица с образованием 
8 —10 классов. За период 
обучения выплачивается 
стипендия 64—72 руб. в 
.месяц. Окончившие курсы 
пользуются льготами при 
поступлении в Томский тех
никум общественного пита- 
ния. Бремя обучения входит 
в 'рудовой стаж.

Обращаться: г, Томск, ул. 
Белинского, 51. трест столо
вых М  3. Тел. 99-24-46, 
99-27-76.

Объявляется дополнитель. 
ный набор !в железнодорож
ный техникум на специаль
ность «Эксплуатация же
лезных дорог* на бдзе 10 
классов. Оправки по тел. 
59-35-16.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ! 
По вашим мвогочнелея- 

ным просьбам спорткомп
лекс «Томь» проводит до
полнительный набор в плат
ные группы мужской и жен
ской атлетической гимна
стики клуба «СПАРТА».

Всех, кто желает видеть се
бя сильным и красивым, 
избавиться от избыточного 
веса и приобрести новых 
друзей, просим приходить на 
запись по понедельникам, 
средам и пятницам с 16 до 
2 0  часов в по,мещение с/к' 
«Томь» в кабинет № 17. Пла
та за одно занятие составля
ет 83 копейки. Телефон для 
справок 4-45-92.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПРИ- 
ЕМ УЧАЩИХСЯ НА ВЕ
ЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
ТОМСКОГО МАШИНО
СТРОИТЕЛЬНОГО ТЕХ
НИКУМА по специальности 
0501 «Обработка металлов 
резанием». Окончившие обу
чение получают квалифика
цию техника-технолога. За 
справками обращаться пос
ле 14 часов по тел. 98-17-40, 
98-17-39.

Наш адрес: г. Томск, Се
верный городок, ко'рпус № 2 , 
приемная комиссия. Проезд 
автобусами №№ 3, 6 , 8 , 9, 
10, 14, 20, 130, троллейбуса
ми №№ 1, 3 до остановки 
«Путепрсвод».

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 
ШКОЛА ОСВОДа ОВЪ- 
ЯВЛЯЕТ НАБОР НА 
КУРСЫ инструкторов по 
плаванию н спасанию на 
воде и судоводителей-люби- 
телей маломерного флота.

За справками обращать
ся: г. Томск, пер. Коопера
тивный, 4. Телефон 2-20-18.

ЛЮБИТЕЛЯМ СОВРЕМЕННОЙ ЭСТРАДНОЙ 
МУЗЫКИ!

Студня .звукозаписи г. Юрмалы ПРЕДЛАГАЕТ
вам записи советских и зарубежных ансамблей и испол
нителей—как новинок, так и произведений прошлых лет.

Напоминаем: стоимость одной минуты звучания — 
9 коп. плюс стоимость ленты или кассеты;

в письме-заказе укажите метраж магнитной лепты 
(525 м, 375 м) или компакт-кассеты;

запись произ1водитюя на наших лентах, кассетах и на 
кассетах заказчика;

четко укажите фамилию исполнителя или наименова
ние ансамбля;

укажите свой полный адрес, почтовый индекс, имя, 
фамилию.

Заказы высылаются по почте наложенным платежом.
По желанию заказчика студия бесплатно высылает 

каталог фонотеки.
Наш адрес: 229070, Юрмала, 10, а/я № 99.

Юрмальский ГКБО.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
Большой концертный зал

9, 10, 11, 12 октября
Популярный артист эстрады, участник телепередач 

«Вокруг смеха», «Шире круг»
Михаил ЕВДОКИМОВ.

|ПароДии на Юрия Никулина, Евгения Леонова, Вла
димира Этуша, Валерия Золотухина, Иосифа Кобзона, 
Валерия Леонтьева и )иногих других.

Начало: 9 октября — в 17 и 20 часов, 10, 11, 12 ок
тября — в 19 и 21 час.

Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Томский облкниготорг совместно с Добровольным об
ществом любителей книги' проводит городской праздник 
Книги «СТОИТ НАД TOMblO ГРАД СТАРИННЫЙ», 
посвященный 384-й годовщине г. Томска.

В рамках праздника с 4 по 5 октября в магазинах- 
клубах пройдут клубные заседания по темам:

№  1 «Искра» — «Архитектура старого Томска»;
JVq 2 «Политическая книга» — «Ленин н Томск»;
№ 4 «Дом книги» — «Образ Томска на старой от

крытке» (рассказ о коллекции);
№ 11 (Смирнова, 36) — «Томск в творчестве моло

дых томских поэтов»
№ 12 (Иркутский тракт, 80) — «Город, в котором ты

ЖИВбШЬ̂  I
№ 15 «Техническая книга» — «Сохраним окружающую природу».
6  октября, в 17 часов, в Доме ученых — городской 

вечер встречи «Град старинный» магазинов-клубов обл- 
книготорга и городских клубов книголюбов ДОКа «Ста
рый Томск», «Сибирские Афины», «Библиофил», литобъ- 
единения «Томь» и «Родник».

6  октября возле здания Дома ученых в 15 часов — 
книжный базар. Тел. для оправок 3-42-07.

ОБЛКНИГОТОРГ,

Томское управление Госкомнефтепродукта РСФСР 
просит потребителей представить до 6 октября 1988 года 
дополнительно заявки на 1889 год с расчетами потребно
сти по ф. 0,01; 002 на следующие нефтепродукты: керо
син технический, топливо моторное, газотурбинное, авто-

МеЗ/ЮГ, М63/12Г, М1 2 Н, 
М53/10Г1), масло моторное автомобильное М8 В (М8В1, 
™8 Ш), масло автомобильное северное АСЗП-6  
(М43/вБ1), масло долгоработающее всесезонное М63/10В 
(ДВ-АСЗ1П-1 ОВ). авиамасло МС-14, МС-20, Б-91, гудрон, 
нефтебитумы; жидкий, твердый, масло БМ-4, циатимы; 
2 2 1 , 2 2 1 С, уайт-спирит, масло парфюмерное, нефрасы, 
.масло трансформаторное, масло турбинное, масло вазе
линовое медицинское, масло парфюмерное, литол-24, па
рафины всех марок, масло автомобильное МГ-'вА (для 
гидравлических систем), масло МГЕ-10А, масло АМГ-10.

За' оправками обращаться по адресу: г. Томск, ул,
Пушкина, 30, Телефоны 5-126-27, 5-15-26.

ИНСТИТУТ х и м и и  НЕФТИ со АН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС иа замещение вакантных должно
стей: заведующего отделом фоточувствительных мате
риалов; научного сотрудника, старшего научного сотруд
ника лаборатории фоточувствительных материалов: 
старшего даучиого сотрудника лаборатории химической 
технологии нефтяных систем и дорожных покрытий; 
старшего научного сотрудника, научного сотрудника, 
младшего научного сотрудника лаборатории коллоидной 
химии нефти.

Документы направлять по адресу: 634055, Томск,
пр. Академический, 3, Институт химии нефти СО АН 
СССР, ученому секретарю. Тел. 1-82-58.

CpoiK подачи докумеятов ~  один месяц со дня опуб
ликования объявления в газете.

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У
в Томское межрайонное производственное ремонтно- 

эксплуатационное объединение по имелиорации и водному 
хозяйству срочно: главного бухгалтера. При условии
выполнения плана производится выплата 13-й заработ
ной платы, премии за квартал и выслугу лет. Доставка 
на работу и с работы — служебным транспортом. Благо
устроенная квартира предоставляется в течение года. 
Справки по тел. 1-46-87.

В НИИ кардиологии ТНЦ АМН СССР; капитана теп
лохода «Кардиолог», старшего библиотекаря на времен
ную работу, художника, кассира; для работы в клиниках 
ннститута: переводчика, машинисток, диетсестру, медсе
стер, санитарок, заведующего матгоиальным складом, ма
шинистов по стирке белья, подсосных рабочих.
■Ков. Оправ.ки по тел. 1-05-59 
кардиологии.

Дворни-
отдел кадров института

V

Коллектив Сибирского 
физико - технического ин
ститута извещает о смерти 
участника Великой Отече
ственной войны

КАМКОВА
Андрея Андреевича

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Томский городской отдел 
народного образования, 
горком профсоюза высшей 
школы и научных учрежде
ний, ДЮСШ-8 по плаванию 
выражают соболезнование 

■ родным и близким по пово
ду смерти тренера ДЮСШ-8

КОТОВА
Юрия Анательевича.
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Т О М С К , ГСП, 
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приемная 
1-44-35

редактора —

Заместители редактора 
1-06-52, 1-37-05
Отаетстеенный 
1-32-34 
Секретариат — 
1-46-20
Отдел партийной 
1-28-68, 1-28-42

секретарь —

жизни —

Отдел пропаганды —
106-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^-бв, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-38-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-28-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45,81, 1-43-32 
Отдел советского сгооитель- 
ства и быта — 1-36-58, 1-28-80 
01лел писем —
1-А-65, 1-08-60, 1-38-87 
Oil^en  ̂фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент ■ 
Колпашеее — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел, объявлений 
1-()в-в̂
бухгалтер по гонорару •> 
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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